
Сегодня специалисты могут 
рассчитывать на квалифици-
рованные рабочие места в сто-
лице. «ВМ» узнала, что скрыва-
ется под термином «квалифи-
цированные рабочие места».
Высококвалифицированных 
специалистов можно встре-
тить в технополисе «Москва». 
Особая экономическая зона 
(ОЭЗ) включает пять площа-
док. Компании-резиденты 
технополиса заняты в таких 
сферах, как микроэлектрони-
ка, приборостроение, инфор-
мационные и телекоммуни-
кационные технологии, про-
изводство медицинского обо-
рудования. 
— Особая экономическая зона 
создана в 2005 году, в сентябре 
2016-го полномочия по управ-
лению ОЭЗ были переданы 
правительству Москвы, — ска-
зал глава Департамента науки, 
промышленной политики 
и предпринимательства сто-
лицы Алексей Фурсин.
Корреспондент «ВМ» побыва-
ла на одной из площадок тех-
нополиса «Москва» — в нано-
технологическом центре ком-
позитов (НЦК), где создаются 
автокомпоненты, композит-
ные профили и арматура, фю-
зеляжи, мобильные дорож-
ные покрытия, стеклопласти-
ковые перильные ограждения 
и другое. В НЦК работают ква-
лифицированные специали-
сты практически со всего 
мира.

Как сообщил начальник отде-
ла LFI (Long Fiber Injection — 
длинноволоконная инжек-
ция) Ришат Азизов, многие из 
специалистов нанотехноло-
гического центра компози-
тов — это недавние выпускни-
ки технических вузов, в том 
числе МГТУ имени Баумана, 
Московского политехниче-
ского университета, Москов-
ского инженерно-физическо-
го института и прочих.
— Мы выбираем талантливых 
выпускников технических 
университетов, и сами их обу-
чаем, — поясняет Азизов. — 
Область, в которой мы рабо-
таем, довольно специфиче-
ская. Наше оборудование 
очень сложное, и работе с ним 
в вузах, увы, не учат.
Как правило, будущего про-
фессионала здесь «воспитыва-
ют» в течение полугода. Опе-

ратор линии LFI и сектора 
прессования Александр Иса-
ев — один из выпускников 
технического вуза, прошед-
ший обучение в НЦК.
— Я работаю здесь с 2016 года, 
побывал на многих секторах, 
начинал со сборки, выкладки, 
а потом меня научили рабо-
тать с оборудованием, — го-
ворит Александр. 
Руководитель пресс-службы 
крупной кадровой компании 
Юлия Шарапова подтвержда-
ет, что квалифицированных 
специалистов сейчас оты-
скать не так просто.
— Соискатели, претендую-
щие на квалифицированное 
рабочее место, должны обла-
дать определенными знания-
ми и опытом. Я подразумеваю 
наличие диплома и хорошее 
резюме, — подчеркнула Ша-
рапова. — Квалифицирован-

ные специалисты сейчас 
очень востребованы.
Многие москвичи, имеющие 
диплом о высшем образова-
нии, но без должного опыта 
работы, стали профессиона-
лами благодаря обучению 
в компании.
— Сегодня предприятия пре-
доставляют новым сотрудни-
кам все возможности для обу-
чения и становления высоко-
классным специалистом, — 
сказала руководитель пресс-
службы.
По ее словам, сейчас в столице 
особо востребованы рабочие 
профессии — слесари, свар-
щики, сантехники, фрезеров-
щики и прочие. Более того, 
они продолжат пользоваться 
спросом на рынке труда 
и в ближайшие несколько лет.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

17 августа 2018 года. Оператор сектора прессования Александр Исаев демонстрирует роботизированный станок длинноволоконной инжекции. Специалистов для работы 
на этом сложном оборудовании полгода обучают в нанотехнологическом центре композитов

С начала года 
число безработ-
ных в Москве со-
кратилось более 
чем на 9 процен-
тов, сообщили 
в Департаменте 
экономической 
политики и раз-
вития столицы. 
«ВМ» узнала, что 
нужно для того, 
чтобы стать про-
фессионалом.

Движение транспорта во время 
праздника ограничат
Завтра отмечается один 
из главных мусульманских 
праздников — Курбан-бай-
рам. «ВМ» выяснила, на ка-
ких площадках можно со-
вершить намаз и где будут 
введены ограничения дви-
жения транспорта. 

Для мусульман это  очень 
важный и самый почитае-
мый праздник в году. Несмо-
тря на то что он является 
праздником жертвоприно-
шения, по договоренности 
властей столицы и мусуль-
манской общины в город-
ской черте забой животных 
полностью исключен. 
Праздничные молитвы-нама-
зы пройдут во всех мечетях 
города с раннего утра. Для 
мусульман организуют три 
дополнительные временные 
площадки для совершения 
ритуала: в павильоне № 2 

парка «Сокольники», на фут-
больном поле в Братеевском 
каскадном парке и на земель-
ном участке в районе Бутов-
ского лесопарка, на пересече-
нии улицы Академика Глуш-
ко и бульвара Дмитрия Дон-
ского. 
В Подмосковье откроется 
39 площадок, на 13 из них 
можно будет совершить обряд 
жертвоприношения.
Движение транспорта на не-
скольких улицах столицы бу-
дет ограничено. 
В районе Московской собор-
ной мечети, которая является 
самой большой в городе, 
с 4:00 до 11:00 перекроют  
улицы Дурова, Щепкина от 
Самарской до Садового коль-
ца, Мещанскую, Гиляровско-
го от Капельского переулка до 
Садового кольца, Капельский 
переулок от проспекта Мира 
до улицы Гиляровского и Вы-

ползов переулок в районе 
дома № 7. С 8:00 до 10:00 пере-
кроют съезд с Садового коль-
ца на Олимпийский проспект. 
Временно недоступны для 
транспорта будут и улицы ря-
дом с Исторической мечетью 
на Большой Татарской улице. 
С 4:00 до 11:00 утра 21 августа 
въезд автомобилей будет за-
прещен на Большую Татар-
скую улицу, в Старый Толма-
чевский, Малый Татарский, 
Климентовский и Озерков-
ский переулки. 
Рядом с мечетями «Ярдам» 
и «Инам» ограничат движе-
ние на улице Хачатуряна от 
Алтуфьевского шоссе до ули-
цы Отрадной по одной полосе.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

 ПОЛНАЯ ИНФОРМАЦИЯ 
О ПЕРЕКРЫТИЯХ  
НА САЙТЕ ГАЗЕТЫ VM.RU

Новый линейный
центр вдоль реки
В городской Адресной инвес-
тиционной программе зало-
жено строительство 20 кило-
метров набережных, заявил 
вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной полити-
ки и строительства 
Марат Хуснуллин 
(на фото).

По его словам, фи-
нансирование рас-
считано до 2020 го-
да включительно. 
При этом часть ра-
бот уже выполнена. 
— В ближайшей перспективе 
мы должны завершить разви-
тие набережной Марка Шага-
ла на территории бывшего 
ЗИЛа и реконструкцию Шеле-
пихинской набережной, кото-
рая станет продлением Крас-
нопресненской набережной 
к западу от делового центра 

«Москва-Сити», — сказал Ма-
рат Хуснуллин.
Столичные власти заявили, 
что в городе планируется обу-
строить до 80 процентов набе-
режных, превратив Москву-ре-

ку в новый линей-
ный центр города.
— Еще несколько 
лет назад обустро-
енных набережных 
было 10–15 про-
центов, сегодня 
уже четверть их 
благоустроена, но 
задача стоит увели-

чить долю обустроенных набе-
режных до 80 процентов, — за-
явил заммэра, уточнив, что за 
последние 10 лет в Москве 
привели в порядок 53 киломе-
тра береговой линии. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2

Шесть современных объектов здравоохранения появились в Москве с начала года. 
А число пациентов, которые получили высокотехнологичную медпомощь, 
в 2017 году увеличилось в четыре раза в сравнении с 2011 годом. 
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Выбираем 
чистый район
Все большее количество застройщи-
ков предлагает купить жилье в «эколо-
гически чистом районе». Между тем, 
как считают эксперты, речь нужно вести 
не о чистых районах, а о чистых локаци-
ях — группах домов вдалеке от дорог, ли-
ний электропередачи и промышленных 
предприятий. На какие экологические 
факторы обратить внимание при покуп-
ке или аренде недвижимости? Какое жи-
лье можно считать экологически безо-
пасным? Как сделать квартиру «чище»? 

Об этом читайте на стра-
нице «Недвижимость».➔ СТР. 5

Биржевой индекс

+24°C
Ветер 3–4 м/с Давление 747 мм

Центр  +24
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Троицк  +23
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Шелепиха  +23
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РТС 1052,74

Brent 71,71

DJIA 25 669,32

Nasdaq 7816,33

FTSE 7558,59

валютапогода

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ 
И РАЗВИТИЯ МОСКВЫ

Активное развитие экономики 
и бизнеса в Москве приводит 
к созданию значительного 
числа новых квалифицирован-
ных рабочих мест. Поэтому ин-
декс напряженности на рынке 
такого труда в столице за по-
следние три с половиной года 
достиг исторического миниму-
ма. В июне показатель индекса 
(отношение количества резю-
ме к числу вакансий) составил 
2,4 пункта, снизившись с июня 
2017 года на 0,3 пункта. На сни-
жение индекса напряженности 
повлиял опережающий рост 
числа вакансий, более чем 
в два раза превышающий при-
рост количества резюме. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

бегунов примут участие в полумарафоне 
«Лужники», который пройдет в столице 
26 августа. Впервые в истории полумара-
фона состоятся детские забеги 
на 400 и 800 метров.

цифра

7000

трудоустройство

Профессиональный интерес
Сегодня предприятия мегаполиса создают большое количество 
квалифицированных рабочих мест

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

день мэра праздник профессионалы

Сергей Собянин встретился 
с новоселами дома, 
построенного по программе 
реновации  ➔ СТР. 2

И спляшем, и споем. Фестиваль 
«Русское поле» показал все 
многообразие культуры нашей 
страны ➔ СТР. 4

Винтокрылые ангелы, 
спасшие тысячи жизней. 
Пилоты авиацентра столицы 
отмечают 85-летие  ➔ СТР. 6

«ВМ» узнала пять самых 
высокооплачиваемых 
вакансий в столице.

Генеральный директор 
производственной компа-
нии (со знанием англий-
ского языка)
■
Коммерческий директор 
по продаже игрушек
■
Главный инженер
■
Директор проектов кон-
салтинговой компании
■
Руководитель стоматоло-
гической клиники

Топ-5 профессий 
столицы
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Столичное 
образование —
лучшее в мире

В эксклюзивном интервью 
«Вечерней Москве» мэр Мос-
квы Сергей Собянин расска-
зал о строительстве школ, 
качестве столичного образо-
вания и о благоустройстве 
городских набережных.

До начала учебного года оста-
лось две недели. В школу пой-
дут ребятишки 2011/2012 года 
рождения, самый пик рождае-
мости. Как обстоят дела с за-
числением в первые классы? 
Вы правы. Московские школы 
переживают настоящий де-
мографический бум. В этом 
году в первые классы будет за-
числено больше 
105 тысяч ребяти-
шек. А ведь еще 
6–7 лет назад 
в школы прихо-
дило на 20 тысяч 
первоклассников 
меньше. И это ра-
дует. Ведь строить 
новые школы го-
раздо приятнее, 
чем их закрывать.
Сколько школ строится сегодня 
в Москве?
Начиная с 2011 года мы по-
строили больше 80 школ.
В сентябре откроем три новые 
городские школы: в Солнцеве, 
районе Северный и Некрасов-
ке. Рядом с каждой из них на-
ходится огромный жилой 
комп лекс. Потому и школы 
большие. Например, в Некра-
совке на улице Льва Яшина по-
строена школа на 1100 мест — 
по четыре класса в каждой па-
раллели.
Скажите, пожалуйста, это но-
вая тенденция — строить боль-
шие школы?

Все зависит от потребностей 
жителей в каждом конкрет-
ном районе. Часто мы строим 
не новую школу, а пристройку 
к существующему учебному 
заведению.
Выбирая школу, родители об-
ращают внимание не только 
на ее близкое расположение 
к дому, но и на качество обра-
зования.
Наша задача — обеспечить 
москвичей возможностью вы-
бора хорошей школы рядом 
с домом. И сегодня почти все 
школы Москвы дают доброт-
ное образование. 
Есть такая международная 
структура — ОЭСР (Организа-
ция экономического сотруд-
ничества и развития). Ее экс-

перты изучают си-
стемы школьного 
образования веду-
щих стран и горо-
дов мира. По их 
мнению, москов-
ское образова-
ние — одно из 
сильнейших в ми-
ре. Причем Москва 
сильна не десят-
ком супершкол, 

а именно высоким качеством 
образования в большинстве 
школ. 
За счет чего?
Мы не делим школы на приви-
легированные и обычные. Все 
школы получают равное фи-
нансирование в зависимости 
от количества учеников. 
Во все школы поставляется со-
временное оборудование. 
Каждая школа имеет возмож-
ности улучшить свои резуль-
таты, заслужить более высо-
кое место в рейтинге и полу-
чить за это материальное воз-
награждение. 
➔ СТР. 2

только у нас

неделя 
мэра
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Сергей Собянин: Фестиваль 
посетили три миллиона человек

Комфортные условия
Сергей Собянин пообщался 
с жителями, получившими 
квартиры в новом доме по 
программе реновации.
— В начале 2018 года первые 
москвичи переехали в новые 
квартиры по программе рено-
вации. Сегодня программа 
постепенно выходит на пол-
ную мощность, — отметил 
глава города.
По его словам, до конца года 
будет начато переселение по-
рядка 10 тысяч человек.
— Но, конечно, самое слож-
ное — впереди. В следующем 
году мы начнем обсуждать 
с жителями проекты новых 
кварталов, которые будут по-
строены на месте сносимых 
пятиэтажек. И здесь речь пой-
дет уже не об отдельных до-
мах, а о том, чтобы вместе 
с москвичами определить бу-
дущий облик города, — сказал 
Собянин.
Мэр подчеркнул, что такой 
программы по обновлению 
жилфонда не было ни в одном 
городе мира.
— Мы разделили ее на не-
сколько частей. Сейчас делаем 
проекты планировок, это 
длинная подготовительная ра-
бота, которую мы ведем, 
и в следующем году начнем об-
суждать с жителями. Чтобы не 
стоять на месте, мы задейство-
вали тот жилфонд, который 

уже был построен, — расска-
зал про первые этапы Сергей 
Собянин. — Мы довели эти но-
востройки до стандарта, кото-
рый требуется по закону о про-
грамме реновации, и включи-
ли их в программу. Плюс наш-
ли площадки, где можно по-
строить стартовый дом, таких 
нашли 250 и сейчас начинаем 
строительство.
Мэр напомнил, что еще год 
назад в городе было много 
дискуссий, а сейчас москвичи 
видят, что программа реали-
зуется эффективно.
— Когда мы начали эту про-
грамму, я предложил ее не по-
тому, что мне почему-то захо-
телось, а потому, что многие 
жители, с которыми я встре-
чался, просили продлить ста-
рую программу по переселе-

нию пятиэтажек. Они виде-
ли, что одни пятиэтажки снес-
ли, а другие остаются, — от-
метил он.
Жители новых домов поблаго-
дарили мэра за такую возмож-
ность. Москвичи назвали но-
вые жилищные условия ком-
фортными.

Счастливое новоселье
Среди новоселов — семья То-
порковых, которая переехала 
из пятиэтажки 1965 года по-
стройки.
Их соседями были еще 95 се-
мей. Глава семьи Топорко-
вых — пенсионерка Галина 
Федоровна — помнит эту пя-
тиэтажку еще с 1967 года. За 
прошедшие полвека она про-
живала в двух квартирах 
в доме на Полярной. До выхо-

да на пенсию хозяйка работа-
ла во ВНИИ «Электропривод», 
а ее муж Анатолий Равин тру-
дился на Заводе имени Лиха-
чева. В квартире по соседству 
обустроились дочь Татьяна 
с дочерью-школьницей.
Для переселения семье пред-
ложили квартиры в 17-этаж-
ном доме-новостройке, всего 
в 50 метрах от старого дома.
Семья Топорковых заняла 
двухкомнатную квартиру 
площадью 64,3 квадратных 
метра и трешку площадью по-
рядка 78 «квадратов».
Всего договоры на предостав-
ленные квартиры в ново-
стройке уже заключили 55 се-
мей. Еще 13 семей дали согла-
сие на переселение, идет 
оформление документов. Но-
воселье справили 13 семей.

Эпохальное событие
В пятницу Сергей Собянин по-
сетил площадку фестиваля 
«Времена и эпохи» на Твер-
ском бульваре.
— Впервые фестиваль раски-
нулся на бульварах, где можно 
узнать о разных эпохах, — от-
метил Сергей Собянин.
Он пообщался с гостями из 
Франции. Реконструкторы де-
монстрируют походный ла-
герь французов 1812 года.
— Фестиваль «Времена и эпо-
хи» завоевал любовь горожан, 
многие хотят совершить путе-
шествие в прошлое, в разные 
века — от неолита до совет-
ских лет, — сказал Сергей Со-
бянин. Он поинтересовался 
у французов, какое впечатле-
ние у них сложилось от перво-
го посещения столицы РФ.

— Москва очень гостеприим-
ная, — зарубежные гости вы-
разили желание посещать 
столицу России чаще.
— Мы готовы сделать фести-
валь традиционным, опреде-
лив для него дату в июле. Что-
бы все могли запланировать 
ее в своем календаре, — ска-
зал мэр.
Зрителям фестиваль нравит-
ся, тем более что реконструк-
торы вовлекают гостей 
в игры. Например, полковые 
музыканты обучают подачам 
воинских команд с помощью 
горна и барабанов. 
Среди реконструкторов — 
дети. Сергей Собянин удивил-
ся, насколько может быть се-
рьезным каждый из ребят — 
военных музыкантов.
— Серьезен, в роль хорошо во-
шел, — пожал руку Дане По-
ликарпову мэр. Мальчик 
остался стоять по стойке 
смирно. 
Эксперты из Германии и Ан-
глии благодарили мэра за ор-
ганизацию фестиваля. 
— Мы рады, что у Москвы ста-
новится все больше друзей, 
и они приезжают к нам, — от-
ветил Собянин. — К нам прие-
хали представители из 20 
стран, а «Времена и эпохи» по-
сетили три миллиона человек.
Томас Уитфилд из Ньюкасла 
задал вопрос мэру: «Помога-
ют ли подобные события раз-
будить интерес к истории?»
— Конечно! Москвичи чита-
ют книги, смотрят фильмы, 
стараются узнать больше об 
истории отдельных стран, 
эпохах, о развитии челове-
чества в целом, — ответил 
Сергей Собянин. — Самое 
главное, что можно не только 
понять, но и окунуться в исто-
рию разных периодов. Уве-
рен, этот уникальный фести-
валь получит свое дальней-
шее развитие.
Глава столицы пригласил на 
фестиваль реконструкторов. 
Проведут следующие «Време-
на и эпохи» в июне 2019-го.
— Фестиваль будет востребо-
ван в Москве всегда, — доба-
вил Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

17 августа 17:30 Реконструктор Максим Максиков с дочерью Агафьей (слева) показывают мэру Москвы Сергею Собянину предметы 
быта начала XIX века на площадке фестиваля «Времена и эпохи» на Тверском бульваре

Линии метрополитена тянут 
к самым молодым округам
За пять лет в Троицком и Но-
вомосковском округах по-
строят 90 школ и детских са-
дов, а также 15 современных 
поликлиник. В интервью 
«ВМ» заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Марат Хуснуллин 
рассказал о планах по разви-
тию двух самых молодых 
столичных округов.

Марат Шакирзянович, что сей-
час для всей территории столи-
цы два присоединенных к Мо-
скве округа?
Во-первых, мы считаем эти два 
округа мощным драйвером 
развития всего мегаполиса, 
а еще это — долгосрочный ме-
гапроект, получивший шесть 
лет назад название «Новая Мо-
сква». Развитие этих террито-
рий привлекает новые инве-
стиции, обеспечивает совре-
менные производства и рабо-
чие места, увеличивая налого-
вую базу города. Во-вторых, 
это комфорт для самих горо-
жан. Создание на этих террито-
риях новых точек притяжения 
позволяет москвичам осознан-
но выбирать свой уклад жизни 
и желаемый тип городского 
ландшафта. И, в-третьих, мы 
видим, как развитие новых 
территорий, создание здесь но-
вых рабочих мест разгружают 
центральную часть Москвы, 
балансируют нагрузку на со-
циальную и транспортную ин-
фраструктуру.
Вы начали говорить о налого-
вых поступлениях. А какова 
база для их роста?
Рост государственных и част-
ных инвестиций в Новую Мо-
скву приносит налоги и за-
кладывает перспективу для 
получения городом доходов 
в следующие десятилетия. Ос-

новной предпосылкой инве-
стиционного интереса явля-
ется транспортный каркас. 
К 2023 году в Новой Москве 
будет сформирована удобная 
транспортная сеть.
Что она будет в себя включать?
Мы развиваем сеть столично-
го метро. Так, будет продлена 
Сокольническая линия метро 
от «Саларьево» до «Коммунар-
ки». Строительная готовность 
будет обеспечена уже к концу 
текущего года. Совсем скоро 
Калининско-Солнцевская ли-
ния дойдет до «Рассказовки». 
Есть планы и по строитель-
ству нового участка: желтая 
ветка продлится от «Расска-
зовки» до «Внуково». 
А дорожное строительство про-
должите?
Безусловно! Продолжится ре-
конструкция Калужского, Ки-
евского и Боровского шоссе, 
будут строиться новые попе-

речные дороги-связки. Кроме 
того, вокруг Москвы будет по-
строено еще одно транспорт-
ное кольцо — Центральная 
кольцевая автодорога длиной 
525 километров. А часть маги-
страли пройдет по террито-
рии Новой Москвы.
Какие цифры можно озвучить 
по строительству недвижи-
мости?
Всего за шесть лет с момента 
присоединения этих террито-
рий к столице там уже введено 
13,6 миллиона квадратных ме-
тров недвижимости, что вновь 
позитивно сказывается на до-
ступности жилья в Москве. 
Здесь создано 106 тысяч новых 
рабочих мест, что превысило 
рост количества населения. 
Это яркий пример сбалансиро-
ванного развития территории. 
А какие планы до 2023 года?
В течение ближайших пяти 
лет — до 2023 года — населе-

ние Новой Москвы увеличит-
ся на 350 тысяч жителей, бу-
дет создано еще как минимум 
100 тысяч рабочих мест, по-
строено 90 школ и детских са-
дов, 15 современных поли-
клиник.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

21 июня 2018 года. Москвичка Ольга Новикова позирует на платформе станции метро 
«Солнцево», открытие которой запланировано на осень этого года

Конкурс набирает 
популярность
В субботу в парке «Зарядье» 
столичный Департамент гра-
достроительной политики 
подвел итоги VI открытого 
конкурса городской фото-
графии «Планета Москва».

Заместитель руководителя 
Департамента градострои-
тельной политики Сергей 
Дегтярев отметил, что кон-
курс становится все популяр-
нее. В этот раз он собрал 
500 участников, приславших 
около трех тысяч работ.
— Каждый год радостно ви-
деть впечатления разных лю-
дей о Москве, — отметил 
он. — Я замечаю, что часто 
снимают «Сити», и каждый 
раз удивляюсь, как небоскре-
бы вплетаются в ткань города. 
Есть место старине, храмам, 
усадьбам, которые попадают 
в объективы фотографов. 
Победителями конкурса ста-
ли Михаил Ивашко, Елена Ни-
колаева, Александр Байрач-
ный и Андрей Махонин.
Впервые за шесть лет конкур-
са на сцену вышли самые 

юные его участники. Жюри 
отметило две работы: 10-лет-
ней Любови Александровой 
и 13-летней Инисы Джха.
— У меня брат фотограф, 
я тоже захотела попробовать 
увидеть город через фотока-
меру, — сказала Люба. 
Поощряли участников кон-
курса и партнеры проекта. 
Так, Георгий Ланчевский по-
лучил подарки от «Вечерней 
Москвы». Его работа была по-
священа парку «Зарядье».
— Фотографии — это часть 
нашей газеты, ее художе-
ственный облик, — отметил 
заместитель генерального ди-
ректора АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва» Владимир 
Манжула. — А сам парк, изо-
браженный на снимке, стал 
одним из самых узнаваемых 
объектов центра Москвы.
Выставки победителей и фи-
налистов конкурса пройдут 
осенью в информационном 
центре Стройкомплекса Мо-
сквы и в здании мэрии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Зеленый проспект 
для отдыха у воды
СТР. 1 ➔
А как результаты сдачи Едино-
го государственного экзамена 
(ЕГЭ)?
Специалисты считают отлич-
ным результатом, если вы-
пускник сдает три экзамена 
ЕГЭ с результатом 220 и более 
баллов.
Этим летом на отлично сдали 
ЕГЭ 21,4 тысячи одиннадца-
тиклассников. Много это или 
мало? В 2010 году отличников 
было меньше 7 тысяч человек. 
Рост — в три раза. При этом за 
эти годы и сам ЕГЭ стал слож-
нее, и контроль многократно 
усилился. 
Вы не раз говорили, 
что московские 
школы должны 
быть лучшими 
в России.
Они уже давно луч-
шие в России. Мы 
говорим о том, 
чтобы они были 
лучшими в мире.
Но при этом мы 
развиваем систему образова-
ния не ради высоких мест. Мы 
должны быть лучшими не по-
тому, что это тешит чье-то са-
молюбие.
У Москвы просто нет другого 
выхода. В столичные вузы 
приезжают поступать лучшие 
выпускники со всей России. 
Конкуренция за бюджетные 
места — высочайшая.
И здесь одно из двух. Либо мо-
сковские ребята окончат хо-
рошие школы, получат высо-
кие баллы по ЕГЭ и поступят 
в вузы на бюджетные места. 
Либо они не получат хороше-
го образования и проиграют 
конкуренцию за бюджетные 
места иногородним абитури-
ентам.
И что тогда делать? Идти на 
платные места? Но это не каж-
дая семья может себе позво-
лить. Это во-первых.
А во-вторых, конкурентоспо-
собность города и страны, их 
будущее зависит от человече-
ского капитала. Проще гово-
ря, от умений и знаний граж-
дан, и основа этого заклады-
вается в школе.

А что происходит сейчас с по-
ступлением в вузы?
Итоги нынешней вступитель-
ной кампании еще не подве-
дены. Но, судя по прошлому 
году, московские ребята чаще 
побеждают, чем проигры-
вают.
Например, москвичи заняли 
27 процентов бюджетных 
мест в Первом медицинском 
университете имени Сечено-
ва. Опять-таки, много это или 
мало? Всего несколько лет на-
зад москвичей среди бюджет-
ных студентов было меньше 
на 10 процентов.

Между ростом ка-
чества обучения 
в школах и резуль-
татами поступле-
ния наших детей 
в вузы есть прямая 
связь. Поэтому мы 
будем и дальше 
улучшать систему 
образования.
Несколько недель 
назад «ВМ» напи-

сала об открытии парка «Бра-
теевская пойма». Читатели 
спрашивают нас, как обстоят 
дела с обустройством мест от-
дыха у воды в других районах. 
Недавно свою небольшую пе-
шеходную набережную полу-
чили жители Нагатинского 
Затона.
Через несколько дней откры-
ваем новый парк технических 
видов спорта с набережной на 
месте бывшей свалки в Печат-
никах.
Главные открытия ближайших 
лет — набережная Марка Ша-
гала на ЗИЛе, Симоновская 
и Шелепихинская набереж-
ные. Эти набережные проек-
тируются по новым для Мо-
сквы правилам — дорога отхо-
дит от воды, уступая место 
паркам и прогулочным зонам.
Я надеюсь, что через 4–5 лет 
практически вся береговая 
линия Москвы-реки превра-
тится в один большой зеле-
ный проспект для отдыха 
и прогулок у воды.

Подготовила ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
yulia.zimenko@vm.ru

Проект благоустройства набережной Марка Шагала 
на ЗИЛе (1) Проект благоустройства Симоновской 
набережной (2)

Грипп не пройдет — 
вакцинация начинается
Сегодня в Москве начинает-
ся прививочная кампания. 
Впервые в столице начнут 
действовать мобильные 
пункты вакцинации против 
гриппа в торговых центрах.

Грипп обычно относят к бо-
лезням органов дыхания, но 
коварный и опасный вирус 
поражает сердечно-сосуди-
стую и нервную системы, пе-
чень, почки. Избежать зара-
жения можно одним эффек-
тивным способом — сделать 
прививку.
— В 80–90 процентов случаев 
после вакцинации вырабаты-
вается иммунитет к вирусу, 
который действует в течение 
года. Я сам делаю прививки 
каждый год, — сказал руково-
дитель Департамента здраво-

охранения города Москвы 
Алексей Хрипун.
В этом году пройти вакцина-
цию можно в 450 медицин-
ских учреждениях здравоох-
ранения, которые будут от-
крыты и в выходные дни. 
А также в центрах госуслуг 
«Мои документы», торговых 
центрах и в мобильных пунк-
тах у станций метро. Сделать 
прививку могут все, даже те, 
кто не имеет московской про-
писки и медицинского по-
лиса.
— Жители области тоже под-
вержены риску, и они ездят 
в метро вместе со всеми, — 
пояснил Алексей Хрипун.
Вакцинация для всех будет аб-
солютно бесплатной.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

1

2

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин осмо-
трел новострой-
ку на улице По-
лярной, куда за-
селились мо-
сквичи по про-
грамме ренова-
ции, и посетил 
фестиваль «Вре-
мена и эпохи».

день мэра

неделя 
мэра

За шесть лет в Троицком 
и Новомосковском окру-
гах построено и введено 
две станции метро Со-
кольнической линии, 
101,3 километра дорог, 
19 искусственных соору-
жений — мостов, тонне-
лей и эстакад. Кроме того, 
введено 58 объектов со-
циального назначения.

справка

18 августа 12:23 Финалист конкурса «Планета Москва» 
Варвара Леднева стоит рядом со стендом, где размещена 
ее фотография «Игрушечный город»
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Город отдает приоритет 
социальной поддержке

Подобные мероприятия, заря-
жающие столичных жителей 
на активный образ жизни, — 
часть масштабной социаль-
ной политики, проводимой 
московским правительством.

Помогаем финансово
С 1 января этого года город-
ской социальный стандарт 
минимального дохода нера-
ботающих пенсионеров вы-
рос на 21 процент — с 14,5 до 
17,5 тысячи рублей. Всего же 
региональные социальные 
доплаты к пенсиям увеличи-
лись в этом году у 1,4 миллио-
на столичных пенсионеров. 
— Можно сказать, что сред-
ний размер региональной со-
циальной доплаты составил 
5600 рублей, — рассказал ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель Департамента 
труда и социальной защиты 
населения Москвы Владимир 
Петросян. — Прибавку полу-
чают неработающие пенсио-
неры, чья пенсия, установ-
ленная на федеральном уров-
не, меньше столичного стан-
дарта.
Глава департамента отметил, 
что получать доплату могут 
те, кто живет в столице не ме-
нее 10 лет. Он также добавил, 
что в этом году по инициативе 
мэра Москвы Сергея Собяни-
на выплаты из городского 
бюджета были увеличены не 
только для пенсионеров, но 
и для ветеранов войны и тру-
да, участников обороны Мо-
сквы, а также для малообеспе-
ченных и многодетных семей 
и других категорий столич-
ных льготников. 
— Повышенные выплаты 
в этом году получают более 
2 миллионов горожан. Боль-
шинство — 1,4 миллиона — 
неработающие пенсионе-
ры, — пояснил Петросян. 

Пенсионеры, которые про-
должают трудовую деятель-
ность, тоже могут претендо-
вать на ежемесячную ком-
пенсационную выплату к пен-
сии. Это касается тех, кто по-
стоянно живет в столице бо-
лее 10 лет. 
— Среди тех, кто получает 
компенсационные выплаты, 
инвалиды I и II группы, те, 
кому установлена пенсия по 
случаю утери кормильца или 
пенсия по инвалидности 
III группы, совмещающие ра-
боту с очным образованием, 
до окончания такого обуче-
ния, но не более чем до дости-
жения 23 лет, а также инвали-
ды III группы, работающие 
в организациях, применяю-
щих труд инвалидов, и в орга-
низациях Всероссийского об-
щества слепых, Всероссийско-
го общества глухих и Всерос-
сийского общества инвали-
дов, — рассказал глава депар-
тамента, добавив, что этим 
категориям работающих пен-
сионеров компенсация поло-
жена независимо от их долж-
ности, места работы и разме-
ра заработной платы. 

К слову, с начала этого года 
выплаты из столичного бюд-
жета были увеличены и для 
ветеранов войны и труда, 
участников обороны Москвы, 
малообеспеченным и много-
детным семьям. При этом для 
семей с детьми в столице дей-
ствует целый ряд других преи-
муществ. Например, с этого 
года новорожденному пода-
рят специальную коробку, 
в которой все самое необходи-
мое на первые месяцы его 
жизни. Также родители могут 
оформить социальную карту 
и покупать некоторые товары 
со скидкой. Есть и отдельные 
пособия на детей. 
Еще одна немаловажная де-
таль финансовой поддержки 
льготников — введение с 1 ав-
густа этого года бесплатного 
проезда на пригородных элек-
тричках. 
— При этом бесплатно сто-
личные пенсионеры могут пу-
тешествовать в область, в том 
числе на дачу, и обратно как 
на обычных, так и на скорост-
ных электричках. Эта льгота, 
по предварительным оцен-
кам, полезна и необходима 

для 1,6 миллиона человек, — 
рассказал Владимир Пет-
росян. 
Кстати, московские пенсио-
неры уже давно имеют право 
на бесплатный проезд на всем 
общественном транспорте го-
рода. 

Лучшая медицина
Повышение качества оказа-
ния медицинской помощи — 
тоже в приоритете столично-
го правительства. Особое 
внимание город уделяет здра-
воохранению для пожилых 
людей. По словам Владимира 
Петросяна, старение населе-
ния — объективная и устой-
чивая мировая тенденция, ко-
торая характерна и для нашей 
страны. 
— Особенно заметно она про-
является в больших городах, 
где количество пожилых лю-
дей выше, чем в среднем по 
России, — пояснил он. 
Глава департамента добавил, 
что такие факторы, как повы-
шение качества медицинских 
услуг, улучшение состояния 
здоровья пожилых людей, по-
степенно формируют новое 

отношение к старшему возра-
сту как к лучшей половине 
жизни. 
— Поэтому для нас очень важ-
но сделать жизнь москвичей 
старшего поколения незави-
симой, улучшить ее качество, 
обеспечить активное долголе-
тие и создать комфортные ус-
ловия жизни москвичей всех 
поколений, — отметил глава 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы Владимир Петросян. 
Город уверенно идет к этой 
цели. Так, столичный Депар-
тамент здравоохранения про-
должает развивать програм-
му по оказанию медицинской 
помощи пожилым людям 
с тремя и более хроническими 
заболеваниями. Сегодня по 
программе получают меди-
цинское обслуживание более 
110 тысяч столичных жите-
лей. Успешно работает патро-
нажная служба — она органи-
зована в 46 городских поли-
клиниках. Услугами службы 
пользуются около 200 тысяч 
человек. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

10 августа 2018 года. Москвички (слева направо) Светлана Груздь, Татьяна Королева и Галина Мудрецова едут в электричке на дачу. 
С 1 августа для них и еще ряда льготных категорий граждан проезд на пригородных поездах стал бесплатным

Завтра в Москве 
пройдет Летняя 
спартакиада 
безграничных 
возможностей. 
В ней смогут 
принять участие 
пенсионеры, 
участвующие 
в проекте «Мо-
сковское долго-
летие». 

Районные центры предложат 
необычные места отдыха
На крышах 25 культурно-до-
суговых центров Москвы по-
явятся открытые летние тер-
расы. Вчера архитектор 
Алексей Гинзбург рассказал 
«ВМ», зачем городу такое 
новшество.

По его словам, такие террасы 
помогают людям отвлечься от 
городской суеты.
— Летние кафе, рестораны 
и террасы на крышах вполне 
органично вписываются в об-
лик столицы. Жители и гости 
столицы смогут ощутить город 
более многомерно и глубоко, 
глядя на него сверху вниз, — 
утверждает Алексей Гинзбург.
Он отметил, что такие кафе 
должны быть эстетически, 
функционально, композици-
онно связаны со зданием, вы-
глядеть его продолжением.
По словам главного архитек-
тора Москвы Сергея Кузнецо-

ва, на крышах бывших совет-
ских кинотеатров, которые 
призваны стать районными 
центрами шаговой доступно-
сти, установят шезлонги 
и зонтики, столики и стулья, 
киоски с напитками и готовой 
едой. Террасы украсят клум-
бами с цветами и кустарни-
ками.
— У центров будет вся необхо-
димая для отдыха инфра-
структура — кинотеатры, 
кафе, магазины. Большая их 
часть еще и сможет предло-
жить местным жителям нео-
бычное место отдыха — на 
крыше. Я уверен, что обнов-
ленные здания снова станут 
районными центрами при-
тяжения, как это было в со-
ветскую эпоху, — отметил 
главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

По итогам прошлого года ожи-
даемая продолжительность 
жизни в Москве вплотную при-
близилась к 78 годам. Снижа-
ется и смертность людей тру-
доспособного возраста в горо-
де: с 2010 года — на 28 про-
центов, а с 2004 года — и вовсе 
на 38 процентов. Конечно, 
на демографию влияет не толь-
ко уровень развития медицины 
и здравоохранения, но, думаю, 
не ошибусь, если предположу, 
что существенный скачок по-
казателя ожидаемой продол-
жительности жизни, а в по-
следнее время город за каж-
дый год дает практически пол-
года прироста, в значительной 
степени связан именно с повы-
шением уровня доступности 
и качества оказываемой меди-
цинской помощи. Кроме того, 
город с каждым годом стано-
вится все более комфортным 
для жизни, предлагая множе-
ство возможностей для про-
фессионального роста и раз-
вития потенциала каждого 
своего жителя. Это создает 
благоприятную обстановку 
и для образования семей 
и рождения детей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В городе предусмотрены 
единовременные выплаты 
для столичных долгожи-
телей. Единовременно 
15 тысяч рублей получат 
те, кому в 2018 году испол-
няется 101 год и больше. 
Супружеские пары по слу-
чаю юбилеев тоже получа-
ют единовременные де-
нежные выплаты. Отме-
тившие 50-летие совмест-
ной жизни получают 
20 тысяч рублей (в 2017 го-
ду размер выплаты состав-
лял 10 тысяч рублей), 
55-летие и 60-летие — 
25 тысяч (в 2017 году — 
11 тысяч и 12 тысяч рублей 
соответственно), 65-летие 
и 70-летие — 30 тысяч 
(в 2017 году — 13 тысяч 
и 15 тысяч рублей соответ-
ственно). Кроме того, еди-
новременные выплат по-
лагаются ветеранам Вели-
кой Отечественной войны 
в День Победы, также 
единовременные выплаты 
получают участники обо-
роны Москвы.

справка

соцполитика

браков заключены в этом году в Москве. 
Юбилейный статус супружеского союза 
во Дворце бракосочетания № 1 получили 
на торжественной церемонии молодоже-
ны Виталий Гончаров и Юлия Аверкова.

цифра

50 000

C ПЕТРОМ БАУЛИНЫМ

новости 
правительства

Жители предложили идеи 
для стратегии «Умный город»

Поддержка малого и среднего 
бизнеса

Старинный дом отреставрируют 
по архивным чертежам

Благотворительная акция 
поможет родителям школьников

Более двух тысяч идей для развития стратегии «Умный го-
род» предложили москвичи. Итоги проекта будут подведены 
до конца августа. В обсуждении стратегии развития «Умно-
го города» приняли участие более 3,5 тысячи жителей.
— Главный принцип умного города — его ориентирован-
ность на человека. Жители должны участвовать в управле-
нии и развитии города на всех уровнях. В Москве это реали-
зуется в таких проектах, как «Активный гражданин» и на 
краудсорсинг-площадках, — уточнил заместитель руково-
дителя Департамента информационных технологий Мо-
сквы Алексей Чукарин.

Столица продолжает лидировать по уровню гарантийной го-
сударственной поддержки субъектов малого и среднего биз-
неса. Предприниматели получили займы на 11 миллиардов 
рублей за первую половину 2018 года.
— Москва сегодня остается лидером по объемам государ-
ственной гарантийной поддержки субъектов малого и сред-
него бизнеса. Многие предприниматели не знают о суще-
ствующих программах, — сказал руководитель Департамен-
та науки, промышленной политики и предпринимательства 
города Москвы Алексей Фурсин.

Старинный дом XVIII века на Вшивой горке в Таганском рай-
оне отреставрируют по архивным чертежам. В ближайшее 
время специалисты приступят к разработке проекта.
— Из зданий подобного рода, выходящих фасадом на крас-
ную линию Николоямской, сформирован тот неповтори-
мый образ старой Москвы, знакомый нам из книг, картин 
и кино, — рассказал руководитель Департамента культурно-
го наследия Москвы Алексей Емельянов.
Для создания проекта реставрации специалисты изучат ар-
хивные чертежи, рисунки и фотографии.

Ежегодная благотворительная акция «Семья помогает се-
мье: готовимся к школе!» стартует 23 августа. В период ее 
проведения будет работать 206 пунктов по сбору одежды, 
обуви, канцелярских товаров.
— Целью мероприятия является оказание дополнительной 
социальной помощи семьям с детьми, оказавшимся в труд-
ной жизненной ситуации, — сообщили в пресс-службе Де-
партамента труда и социальной защиты населения города 
Москвы.
Акция «Семья помогает семье» завершится 31 августа.

■ Ресторан
Приятно провести время 
за едой, когда с крыши 
открывается вид на город.
■ Сад
Можно разбить на крыше 
полноценный сад.
■ Концертная 
площадка
Здесь также можно про-
вести мастер-класс.
■ Спортивная 
площадка
Созерцать город с высоты 
можно во время занятий 
йогой.
■ Бассейн
Экзотично, но возможно. 
Например, в Сингапуре 
такое часто встречается.

Топ-5 вариантов 
крыши зданий

Волонтерское движение 
укрепляет свои позиции

Как изменилась Москва 
за последние годы, вырос ли 
у горожан интерес к волон-
терской деятельности? Се-
годня в рубрике «Любимый 
город» мы говорим с руково-
дителем благотворительного 
проекта «МногоМама» Али-
ной Контаревой (на фото).

Какое ваше любимое место 
в Москве?
У меня их много в нашем горо-
де, но есть особенное — ВДНХ. 
Именно здесь сочетаются са-
мые необычные вещи, смеши-
ваются тенденции, стили 
и направления. Помимо до-
стижений в инженерии и тех-
нологии, в одном месте соче-
таются также и роскошные 
павильоны, и красивейшие 
природные уголки, в которых 
так приятно погулять. А зи-
мой здесь уже долгие годы ра-
ботает чудесный каток. Вот 
уже на протяжении несколь-
ких лет этот выставочный 
комплекс остается моим лю-
бимым местом для встреч 
с друзьями и прогулок всей се-
мьей.
Сильно ли изменилась столица 
за последние семь лет? Какие 
изменения наиболее заметны 
и значимы именно для вас?
Задумываюсь об этом и пони-
маю, что инфраструктура го-
рода всегда соответствовала 
темпу жизни и потребностям 

людей в нем. Сейчас мы сами 
и город вокруг нас развиваем-
ся невероятными стремитель-
ными темпами! Удобнейшая 
транспортная доступность, 
комфортная среда для всех 
жителей, в том числе для тех, 
кто имеет ограниченные воз-
можности здоровья, открытие 
новых мест культуры и отды-
ха, а также бережное восста-
новление старых парков, му-
зеев и площадок, обеспечен-
ность качественной связью 
в любом уголке столицы.
Как изменилось волонтерское 
сообщество за эти годы? 
Благодаря тому, что наша ор-
ганизация — Центр помощи 
многодетным семьям «Много-
Мама», — под опекой которой 
находится свыше 55 тысяч 
многодетных семей в разных 
регионах нашей страны, су-
ществует уже более трех лет 
и является одной из крупней-
ших некоммерческих органи-
заций в России, я с уверенно-
стью могу сказать, что волон-
терское движение очень се-
рьезно выросло и укрепилось 
за последние годы. Намного 
больше людей вступают 
в ряды волонтеров по разным 
направлениям, и этому очень 
способствует поддержка не-
коммерческих организаций 
на государственном уровне. 
В качестве примера приведу 
информационный портал 

«Добрая Москва», на котором 
люди могут познакомиться 
с деятельностью разных не-
коммерческих организаций 
и вступить в ряды той, чьи 
идеи они разделяют.
Много ли сейчас в Москве во-
лонтеров? 
Сейчас в Москве движение во-
лонтеров очень развито! 
И я от всей души желаю нам, 
жителям Москвы, а также сто-
личным властям, продолжать 
движение в выбранном на-
правлении! 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Алина Михайловна 
Контарева родилась 
в 1986 году в поселке 
Нижний Ингаш Нижне-
Ингашского района Крас-
ноярского края. С 2008 го-
да живет в Москве. 
В 2014-м — создает про-
ект «МногоМама». Явля-
ется одним из разработ-
чиков законопроекта 
о многодетных семьях. 

справка

любимый 
город

Профориентационный проект 
отмечает пятилетие
Более 660 тысяч раз столич-
ные учащиеся посетили ме-
роприятия в рамках «Суббот 
московского школьника». 
В этом году проекту испол-
нится пять лет. 

По словам начальника Управ-
ления координации государ-
ственной программы ведом-
ства Александра Тверского, на 
сегодняшний день проект со-
стоит из 17 направлений и реа-
лизуется в форме интерактив-
ных лекций, мастер-классов 
и практических занятий, кото-
рые каждые выходные могут 
посещать столичные школь-
ники разного возраста.
Он также добавил, что пятиле-
тие проекта пройдет в Москве 

8 сентября. В этот день состо-
ится торжественное открытие 
по всем 17 направлениям.
— Вторую часть мероприятия 
составит шахматный турнир 
среди выпускников — участ-
ников проекта. Также прой-
дет телемарафон на Москов-
ском образовательном теле-
канале — прямые включения 
с площадок и интервью 
с участниками, — отметил 
Александр Тверской.
Кроме того, в рамках праздни-
ка проект «Профсреда» откро-
ет четыре площадки, на кото-
рых ребята смогут больше уз-
нать о востребованных и по-
пулярных профессиях.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сформирован портрет 
наблюдателя за выборами
Портрет наблюдателя за вы-
борами мэра Москвы был 
сформирован в пятницу 
на первом Всероссийском 
конгрессе общественных на-
блюдателей.

Всего порядка пяти тысяч че-
ловек пожелали работать 
на избирательных участках 
9 сентября.
— Корпус наблюдателей Об-
щественной палаты столицы 
сформирован в Москве. По-
рядка пяти тысяч человек бу-
дут работать на избиратель-
ных участках. Около 50 про-
центов из них были наблюда-
телями на выборах президента 
в марте 2018 года, — сказал за-
меститель руководителя Об-
щественного штаба по наблю-
дению за выборами мэра Мо-

сквы, председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников.
Портрет наблюдателя сфор-
мировали по статистическим 
данным.
— Среди волонтеров корпуса 
около 60 процентов — жен-
щины. Средний возраст акти-
вистов составляет 29 лет. Око-
ло 59 процентов наблюдате-
лей — молодежь и студенты, 
32 процента активные рабо-
тающие люди и 9 процен-
тов — старшее поколение, — 
рассказал Алексей Шапош-
ников.
Обучение волонтеров нача-
лось 15 августа. Для наблюда-
телей организовали инструк-
таж по работе на избиратель-
ных участках.
ПЕТР БАУЛИН
p.baulin@vm.ru

15 мая 2018 года. Первая открытая тренировка «Музейный функционал» на смотровой 
площадке, расположенной на крыше главного входа в Парк Горького
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Фольклорный фестиваль 
объединил всю страну 

Слава о летнем празднике 
в столице широко разошлась 
по России. В этом году был по-
ставлен рекорд — представи-
тели 58 регионов приняли 
участие в фестивале. Это 
больше, чем в прошлые годы.
— Секрет популярности «Рус-
ского поля» — в его уникаль-
ной концепции. Мы хотим по-
казать всему миру красоту ис-
конно русских традиций. Для 
этого в столицу со всей стра-
ны съезжаются народные 
умельцы: ремесленники, ар-
тисты, кулинары, силачи. 
Каждый из них представляет 
не только свое мастерство, но 
и регион, — отметил руково-
дитель Департамента нацио-
нальной политики столицы 
Виталий Сучков.
Одно из новшеств фестиваля 
в этом году — площадка «Мо-
настырский двор», на которой 
гости фестиваля могли купить 
традиционные продукты и из-
делия насельников различ-
ных монастырей. 
— Наша традиционная выпеч-
ка и напитки — квасы и мор-
сы — готовятся по традицион-
ным старинным рецептам, 
и непременно с молитвой, — 
рассказал наместник Высоко-
петровского монастыря игу-
мен Петр (Еремеев).
Привезенные на площадку 
продукты пользовались ог-
ромной популярностью среди 
посетителей.
— Я всегда стараюсь покупать 
монастырский мед. Беру себе, 
для детей и внуков. С таким 
медом можно до ста лет про-
жить, и никакая старость не 
страшна, — рассказала жи-
тельница столицы пенсионер-
ка Лидия Ячневская.

Конечно, не только за продук-
тами пришли сюда зрители. 
Большой интерес вызвало вы-
ступление силачей. Уроженец 
Тульской области Дмитрий Те-
рехов, участник телепроекта 
«Я могу!», на глазах изумлен-
ных зрителей сплел в косичку 
железный прут, диаметр кото-
рого 14 миллиметров.
— Не перевелись еще богаты-
ри на земле Русской. Это про-
сто внук Ильи Муромца, — по-
делился впечатлением гость 
фестиваля Олег Баранов.
Неподалеку от богатырей рас-
кинулись варяжские шатры. 
На этой площадке гости фе-

стиваля могли узнать, как 
жили наши далекие предки во 
времена князя Владимира. 
Можно было примериться 
к мечу или боевому топору — 
купить или просто подержать 
в руках. Оружие, кстати, до-
статочно легкое — чтобы 
в бою «рука бойцов» колоть не 
сразу уставала.
На площадке «Девичий ряд» 
были представлены модели 
женской одежды, изготовлен-
ные в ретростилистике. Среди 
них — образцы классических 
аутентичных костюмов рос-
сийских губерний. В послед-
нее время это направление 
находит новых поклонников.
— Одежда типа льняного са-
рафана очень удобна и по-
своему красива. В офис в ней 
ходить, может, и не стоит, но 
в выходные дни вполне можно 
нарядиться, — поделилась мо-
сквичка Ольга Ефимова.
Пока модницы выбирали пла-
тья, любители народных про-
мыслов густо обступили «Ку-
печеский двор». Здесь в изоби-
лии была резная утварь для 
дома: ложки всех форм и раз-
меров, блюда, блюдца, ковши, 
корчаги, кружки. При жела-
нии можно собрать кухонный 

гарнитур целиком из дерева — 
красиво и экологично. 
Рядом с резной посудой рас-
положились столы с филимо-
новской игрушкой. Многие 
взрослые покупают детям ке-
рамические расписные сви-
стульки, которые тут же и про-
буют на силу звука и тоны. Со-
брался народ и возле лавок 
с пастилой и традиционными 
тульскими пряниками. Рез-
ные доски для них до сих пор 
создают по старинным техно-
логиям вручную. 
А на сцене выступали народ-
ные коллективы.
Художественный руководи-
тель фестиваля народный ар-
тист, дирижер Павел Овсян-
ников отметил два ключевых 
отличия «Русского поля» от 
аналогичных событий.
— Первая особенность — это 
массовость участников, кото-
рые выступают как вместе, 
в составе одного большого 
хора, так и по отдельности. 
Вторая заключается в том, что 
мы делаем нашу народную му-
зыку более понятной молодо-
му поколению, которое сегод-
ня воспитывается на несколь-
ко других канонах. Важно, 
чтобы народное искусство до-

ходило до молодых людей. Од-
новременно на главной сцене 
находятся и симфонический 
оркестр, и академический, 
и народный хор, и рок-группы. 
В совокупности все эти арти-
сты составят удивительную 
музыкальную палитру, кото-
рая отражает современное хо-
ровое пение в России, — рас-
сказал Павел Овсянников.
Завершился фестиваль гран-
диозным салютом.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

18 августа 2018 года. Москвичка Виктория Кузнецова с удовольствием посетила площадки творческого фестиваля «Русское поле» 
в музее-заповеднике «Коломенское»

В субботу, 18 ав-
густа, на терри-
тории музея-за-
поведника «Ко-
ломенское» про-
шел один из са-
мых ярких 
праздников — 
седьмой межре-
гиональный 
творческий фе-
стиваль «Рус-
ское поле». 

Многодетные семьи провели 
туристический слет
Вчера на стадионе «Аван-
гард» прошел городской ту-
ристический слет многодет-
ных семей, на котором побы-
вал корреспондент «ВМ».

Это спортивно-развлекатель-
ное мероприятие проводит-
ся  ежегодно для тех семей, ко-
торые на лето остались в сто-
лице.
— В состязаниях участвуют 
10 команд из разных окру-
гов, — поделилась руководи-
тель Объединения многодет-
ных семей ЦАО Наталья Бу-
лычева.
В первой эстафете каждый 
участник должен пробежать 
200 метров с котелком, напол-
ненным водой.
— Расплескал воды на санти-
метр — получаешь пять секунд 
штрафного времени, — гово-

рит главный судья соревнова-
ний, судья Всероссийской ка-
тегории Ирина Артамонова.
Лучший результат показала 
команда Новой Москвы — 
7 минут 16 секунд. На втором 
месте Центральный округ — 
7 минут 43 секунды. Тройку 
замкнула команда Северного 
округа.
Во втором состязании нужно 
было на время поставить па-
латки. Семья Бастрыкиных — 
Алексей с супругой Натальей, 
детьми Софьей, Федором 
и Стефанией — и другие чле-
ны команды ЦАО управились 
за две минуты семь секунд од-
новременно с соперниками из 
Восточного округа. Их обо-
шла команда САО, время ко-
торой 1 минута 58 секунд.
Самым интересным и позна-
вательным стал конкурс по 

ориентированию. Победите-
лям вручали мешок с пятью 
килограммами конфет. Еще 
больше порадовало состяза-
ние кулинаров. Их труд оце-
нивали все собравшиеся.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

НАТАЛЬЯ АРИСТОВА
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Турслет — одно из мероприя-
тий, которое проводит наше 
объединение. Многодетные 
семьи из разных округов со-
ревнуются в ловкости, коорди-
нации, сплоченности команд. 
Ежегодно у нас проходит 
и спартакиада с участием ак-
тивных и дружных семей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Простились с добрым 
волшебником
В субботу, 18 августа, москви-
чи и гости столицы проводи-
ли в последний путь писателя 
Эдуарда Успенского.

Председатель Комитета по 
культуре Московской город-
ской думы Евгений Герасимов 
назвал Успенского «послед-
ним детским писателем-ро-
мантиком».
— Эдуард Николаевич был та-
ким, какими были его герои. 
Сегодня другое время и дру-
гие фильмы, книги, но той ис-
кренности, доброты и тепло-
ты всем нам будет не доста-
вать. Одним из первых в стра-

не Успенский стал бороться за 
авторские права и в этом был 
прав. Он был очень принци-
пиальным человеком, — ска-
зал Евгений Владимирович. 
Москвич и друг писателя теле-
ведущий, актер Леонид Яку-
бович добавил, что прощание 
с ним — «проводы нашего соб-
ственного детства».
— Сегодня с уходом Эдуарда 
Успенского мы теряем часть 
своего советского детства. 
Благодаря его сказкам, исто-
риям мы стали добрее, внима-
тельнее и счастливее. Не надо 
ничего говорить о человеке — 
лучше смотреть в его глаза. 

Детей и животных обмануть 
нельзя, а дети и животные 
обожали Эдуарда Успенского.
Известие о смерти создателя 
всенародно любимых сказоч-
ных героев появилось в СМИ 
вечером 14 августа. Писателя 
похоронили рядом с могилой 
его друга, борца за справедли-
вость Владимира Войновича 
на Троекуровском кладбище. 
Оба они — сатирик и сказоч-
ник, ушли в юбилейные годы 
жизни от тяжелой болезни. 
Войнович — в 85 лет, Успен-
ский — в 80 лет. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

Мотоциклист вернулся домой 
после четырех лет кругосветки
В субботу из четырехлетнего 
кругосветного путешествия 
на мотоцикле вернулся, по-
жалуй, самый известный 
и отчаянный мотоциклист 
десятилетия — москвич Олег 
Харитонов. Его авантюрное 
приключение уже признано 
самым продолжительным 
в истории России. Встречать 
путешественника отправи-
лась и корреспондент «ВМ».

Здесь у киноклуба «Фитиль», 
откуда ровно четыре года на-
зад Олег стартовал в круго-
светку, собираются люди, для 
которых исколесить весь мир 
за четыре года за рулем мото-
цикла — больше, чем просто 
подвиг. Здесь и друзья-байке-
ры, и те, кто остался неравно-
душным к путешествию мото-
циклиста. Но самого путеше-
ственника приехала встре-
тить семья.
— Папа обещал, что, когда он 
вернется, мы всегда будем 
вместе, — бойко заявляет 
дочь путешественника Юля. 
Малышке всего семь лет, и че-
рез две недели ей предстоит ее 
собственное приключение — 
она отправится в первый 
класс. — Пойдем все вместе, 
всей семьей. А потом, когда 
вырасту, отправлюсь в такое 
же путешествие!
За спинами мотоциклистов 
Юля пытается разглядеть при-
ближающийся байк. Медлен-
но проезжает автобус, ему на-
встречу — такси... Преодолеть 
возрастающее напряжение 
все сложнее. И вот тишину 
пронзает рокот двигателя. 
Свернув на дублер, Олег сбав-
ляет бешеную скорость — как 
же поверить, что все позади? 
После двухсот тысяч киломе-
тров остается два поворота...

— Главная цель возвраще-
ния — моя девочка, — не сдер-
живая слез, признается путе-
шественник. — Эти четыре 
года, все эти трудности и испы-
тания — они все стоили того. 
Для меня очень важно, чтобы 
то, что я делал, было кому-то 
нужно. И раз меня встречают, 
значит, это было не зря. 
Алексей Кобелюк — один из 
тех, кому довелось знать Оле-
га задолго до путешествия. 
Давний друг, он помогал 
в сборах, поддерживал задум-
ку и каждый день следил за 
историей, частью которой по 
праву может считать и себя.
— Помню, он взял с собой 
комплект резины, а киломе-
тров через 300 пути сказал, 
что стер спину! — рассказыва-
ет Алексей. — И человек ведь 
понимает, что ему с этим 
предстоит объехать весь мир. 
Путешествие показало, что 
английский, пусть это и язык 

международного общения, не 
так важен. Люди общаются 
сердцем. И если ты улыбаешь-
ся, вряд ли кто-то подставит 
тебя под нож. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Погоду предскажут 
на неделю вперед
Гидрометцентр России пла-
нирует увеличить заблаго-
временность прогнозов 
до восьми суток. Утвержден-
ная «дорожная карта» уч-
реждения должна быть реа-
лизована в ближайшие не-
сколько лет. Корреспондент 
«ВМ» выяснила, как «высо-
кая дальность» информации 
от синоптиков повлияет 
на жизнь москвичей.

Повысить дальность прогно-
зов погоды синоптики плани-
руют с помощью увеличения 
в два-три раза доли автомати-
ческих средств метеорологи-
ческих и гидрологических на-
блюдений. 383 пункта гидро-
логических и 83 пункта мете-
орологических наблюдений 
будут модернизированы в со-
ответствии с самыми послед-
ними разработками. Кроме 
того, «дорожная карта» по по-
вышению эффективности де-
ятельности Росгидромета 
и подведомственных ему уч-
реждений предполагает уста-
новление пяти новых пунктов 
наблюдений за загрязнением 
атмосферного воздуха. 
— К 2020 году планируется на 
30 процентов увеличить за-
благовременность прогнозов 
погоды по административ-
ным центрам России, — по-
ставил перед синоптиками за-
дачу глава Министерства при-
родных ресурсов Дмитрий Ко-
былкин. — Это значит, с ше-
сти до восьми-девяти суток. 
Более 500 пунктов государ-
ственной наблюдательной 
сети будет восстановлено с ис-
пользованием самых совре-
менных технологий.
Кстати, модернизация подхо-
да к составлению прогнозов 
погоды подразумевает и рост 

числа пунктов снеголавин-
ных наблюдений, и суще-
ственное — почти в два 
раза — расширение противо-
градовой защиты.
— Большое внимание будет 
уделено обеспечению потреб-
ностей «погодозависимых» 
отраслей экономики, — гово-
рит директор Гидрометцен-
тра Дмитрий Киктев. — До-
рожникам, например, точные 
прогнозы помогают вовремя 
выводить технику для рас-
чистки дорог от снега и обра-
ботки специальными состава-
ми. А самая зависимая от по-
годы отрасль — авиационная.
Следует отметить, что повы-
шенное внимание к точности 
и заблаговременности прогно-
зов погоды в столице начали 
уделять после урагана в Мо-
скве и в области, который 
в 2017 году стал причиной ги-
бели 15 человек. Еще 200 горо-
жан так или иначе пострадали.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Выставка детских рисунков
и путешествие во времени
В пятницу в Общественной 
приемной кандидата в мэры 
Москвы Сергея Собянина 
наказы от жителей столицы 
собирал детский хирург, 
председатель Комитета 
Госдумы по охране здоро-
вья, представитель избира-
тельного штаба Собянина 
Дмитрий Морозов.

По его словам, в приемную 
кандидата уже поступило бо-
лее 2500 обращений. В основ-
ном — примерно треть обще-
го объема — это вопросы из 
сферы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, в частности 
пожелания по благоустрой-
ству во дворах. На неухожен-
ную придомовую террито-
рию у новостройки пожало-
вались и военнослужащие, 
которые пришли на прием 
в пятницу.
— Скорее всего, это досадное 
исключение, потому что Мо-
сква активно занимается соз-
данием комфортной среды во 
дворах, — сказал Морозов, 
пообещав передать жалобу 
кандидату.
На основании пожеланий мо-
сквичей строится предвыбор-
ная кампания Сергея Собя-
нина. На втором месте по по-
пулярности — транспортные 
проблемы. По этой теме об-
ращается в приемную каж-
дый десятый. Тройку самых 
распространенных обраще-
ний замыкают вопросы, свя-
занные со строительством 
жилья. По мнению Дмитрия 
Морозова, жители передают 
свои наказы кандидату 

в мэры Собянину, потому что 
уверены в решении проблем.
— Они видят, как меняется 
Москва. И это не просто год 
или два, а как минимум по-
следние семь лет, — пояснил 
он. — Меняется инфраструк-
тура города, развивается 
транспорт — вся система бы-
тия, от здравоохранения до 
любых проблем жилищно-
коммунальной сферы. Поэто-
му, уверен, те проблемы, с ко-
торыми горожане столкну-
лись сегодня, разрешатся.
На это надеется и москвич 
Владимир Лосицкий. Он при-
шел в приемную кандидата, 
чтобы попросить за талант-
ливых ребят.
— Было бы здорово, если бы 
у призеров конкурсов детско-
го рисунка и научно-техниче-
ского творчества появилась 
возможность представить 
свои работы, например, 
в Центральном выставочном 
зале «Манеж», — сказал Ло-
сицкий.
Дмитрий Морозов пообещал 
передать пожелание в пред-
выборный штаб Собянина, 
где обязательно что-нибудь 
придумают, как воплотить 
в жизнь хорошую идею.
Тем временем на улицах го-
рода проходят пикеты с ис-
пользованием современных 
3D-технологий в поддержку 
кандидата на пост мэра. Горо-
жанам предлагают совер-
шить виртуальное путеше-
ствие по столице. С помощью 
очков дополненной реально-
сти они смогут увидеть, как 
выглядела Москва в начале 

XX века, в 1950-е годы, в нача-
ле нулевых и в прошлом году. 
После чего сравнить увиден-
ное с настоящим: какой кра-
сивой стала столица и как она 
продолжает развиваться. По 
наблюдениям волонтеров 
предвыборного штаба, осо-
бый интерес эти виртуаль-
ные путешествия вызывают 
у людей старшего поколения.
— Скорее всего, это связано 
с тем, что они могут вернуть-
ся в Москву своего детства, — 
считает волонтер Кирилл 
Яньшин. — Прогулки по сто-
личным улицам середины 
прошлого века вызывают 
у них ностальгию.
Пикеты виртуальной реаль-
ности проходят ежедневно на 
ВДНХ, в Камергерском пере-
улке и на улице Арбат. Волон-
теры не только предлагают 
взглянуть на изменения, ко-
торые произошли в столице, 
но и рассказывают о предвы-
борной программе кандида-
та, а также раздают на память 
сувениры с видами современ-
ной Москвы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Кандидаты на пост мэра столицы обсудили 
проблемы избирателей
Кандидаты на пост мэра Мо-
сквы в пятницу провели ряд 
мероприятий в поддержку 
своих избирательных кам-
паний.

Кандидат от партии ЛДПР 
Михаил Дегтярев встретил-
ся с молодежью Москвы 
для обсуждения актуальных 
проблем. 
Он рассказал о необходимо-
сти поддержки молодежного 
бизнеса.
— Вклад малого и среднего 
бизнеса, в том числе моло-
дежного, в столице неболь-
шой. Нужно создать фонд 
поддержки молодежного 
предпринимательства, — 
сказал кандидат Михаил Дег-
тярев.

Илья Свиридов, кандидат от 
партии «Справедливая Рос-
сия», провел встречу с рабо-
чими Научного центра име-
ни Хруничева, чтобы решить 
проблему его ликвидации.
— Центр выпускал по 10–12 
ракетоносителей в год, сей-
час, к сожалению, эти цифры 
упали до 1–2 изделий в год. 
Эти цифры свидетельствуют 
о том, что была проведена си-
стемная работа по ликвида-
ции этого прорывного науч-
ного центра, — заявил он.
Свиридов раскритиковал пе-
ренос большей части произ-
водства в Омск. 
— Для рабочих неприемлемо 
переезжать в другой город, 
перевозить свои семьи, поку-
пать там квартиры. Мы долж-

ны добиться того, чтобы 
остановить перенос этого 
производства, — сказал он.
В свою очередь, кандидат от 
партии КПРФ Вадим Кумин 
заявил, что Москве нужно 
повременить с внедрением 
электробусов.
— Это мечта для будущих по-
колений. Технология еще не 
отработана. Делаются толь-
ко первые шаги в этом на-
правлении, — сказал Кумин.
Он уверен, что в Москве нуж-
но оставить троллейбусы. 
Также Кумин отметил необ-
ходимость развития трам-
вайной сети города. По его 
словам, это помогает благо-
устройству Москвы.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

«Русское поле» — круп-
нейший фестиваль сла-
вянского искусства в Ев-
ропе. Ежегодно собирает 
более 3 тысяч артистов 
и 200 тысяч гостей. Среди 
коллективов Хор Сретен-
ского монастыря, Муж-
ской хор Данилова мона-
стыря, Кубанский казачий 
хор, Театр танца «Гжель».

справка

В предвыборном штабе 
Сергея Собянина работа-
ет «Будка гласности». 
Все желающие могут за-
писать видеообращение 
к кандидату в мэры Мо-
сквы.

кстати

традиции

выборы

РОМАН ВИЛЬФАНД
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ГИДРОМЕТЦЕНТРА РОССИИ

Не так давно мы запустили но-
вый суперкомпьютер, задача 
которого — повысить точ-
ность прогнозов погоды. 
Это машина, которая работа-
ет 24/7 без профилактики 
и перерывов. Синоптик полу-
чает информацию строго 
в определенное время, чтобы 
оперативно выдать анализы 
и прогнозы и органам власти, 
и МЧС, и хозяйствующим 
субъектам, и даже военным. 
И бесперебойно работать 
сможет только наш супер-
компьютер.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

рекорды
Французская семья Соня 
и Александр Пуссан 
за три года пешком пе-
ресекли весь африкан-
ский континент. Канад-
ский путешественник 
Жан Беливо совершил 
пешее путешествие, 
преодолев почти 76 ты-
сяч километров. Амери-
канец Стив Фоссетт про-
славился на весь мир 
своей кругосветкой 
на воздушном шаре.

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ
Мы рады приветствовать 
в «Коломенском» гостей почти 
со всей России. Здесь мы мо-
жем познакомиться с тради-
циями разных народов нашей 
страны, понять, в чем наши 
различия и, самое главное, 
сходство. Особую благодар-
ность хочу выразить регио-
нам — губернаторам обла-
стей, руководителям краев 
и республик за то, что они по-
нимают важность нашего фе-
стиваля.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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18 августа 2018 года. Мотоциклиста Олега Харитонова, 
вернувшегося из длительного кругосветного путешествия, 
встретила дочь Юля
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Любим чистые районы, 
но не хотим за них платить

Проблема экологии летом 
наиболее актуальна. Ведь мы 
больше времени проводим на 
улице, да и спим с открытыми 
окнами. Компании Urban 
Awards и EcoStandard Group 
в ходе совместного исследова-
ния выяснили, что 8 из 10 са-
мых продаваемых в Москве 
новостроек находятся в райо-
нах с относительно благопри-
ятной экологической обста-
новкой. Доля этих проектов 
в общем объеме продаваемо-
го на первичном рынке в ста-
рой Москве жилья составляла 
32 процента. А если взять все 
новостройки старой Москвы, 
то на проекты в районах с бла-
гоприятной экологией прихо-
дится больше половины всех 
сделок.
При этом риелторы говорят, 
что экология не является 

определяющим фактором 
выбора. 

Планировка квартиры 
важнее
— Большинство покупателей 
на такой фактор, как эколо-
гия, обращают внимание едва 
ли не в последнюю очередь, — 
говорит Ирина Доброхотова, 
председатель совета директо-
ров «БЕСТ-Новострой». — Во 
всяком случае, в ряде иссле-
дований и опросов в числе 
топ-10 основных критериев 
(куда входило все, начиная от 
цены и заканчивая инфра-
структурой района и плани-
ровкой квартиры) экология 
либо упоминалась на послед-
них строчках, либо не упоми-
налась вовсе. 
На вторичном рынке, по сло-
вам директора профильного 
департамента «Инком-Недви-
жимость» Михаила Куликова, 
экологический фактор стоит 
на седьмом-восьмом месте.
Конечно, нельзя сказать, что 
этот фактор вовсе не учитыва-
ется при принятии решения 
о покупке квартиры. 
— Безусловно, если клиент бу-
дет рассматривать два анало-
гичных по цене и качествен-
ным характеристикам жилых 
комплекса, то при всех про-
чих равных он выберет лока-
цию, более удаленную 
от крупных промышленных 
объектов, рядом с лесными 
массивами или парками, — 
отмечает Наталия Кузнецова, 
гендиректор агентства недви-
жимости «Бон Тон».
По словам управляющего 
парт нера «Метриум Групп» 

Марии Литинецкой, можно 
выделить следующую законо-
мерность: 
— Чем ниже бюджет покупки, 
тем меньшее внимание уделя-
ется изучению экологической 
обстановки. И наоборот, чем 
выше стоимость, тем больше 
факторов охватывает оценка, 
в том числе и экологию. Прав-
да, покупателям самого доро-
гого жилья экология тоже не 
слишком важна: они обычно 

стремятся жить в далеко не 
чистом с этой точки зрения 
центре Москвы. 

Юго-запад 
по-прежнему чище
EcoStandard Group составила 
для покупателей и арендато-
ров жилья экологический рей-
тинг районов Москвы. Самы-
ми чистыми были признаны 
Митино, Северное Тушино, 
Строгино, Хорошево-Мневни-
ки, Обручевский, Северное Бу-
тово, Теплый Стан и Ясенево, 
Измайлово, Сокольники, Ива-
новское, Марфино, Северный, 
Ярославский, Крылатское, 
Проспект Вернадского и Оре-

хово-Борисово Северное. Са-
мыми грязными — Капотня, 
Лефортово, Марьино, Некра-
совка, Нижегородский, Печат-
ники, Рязанский, Восточное 
Дегунино, Головинский, Дми-
тровский, Западное Дегунино, 
Алтуфьевский, Бабушкин-
ский, Бутырский, Северное 
Медведково, Бирюлево Запад-
ное, Даниловский, Нагатино-
Садовники, Чертаново Цен-
тральное, Косино-Ухтомский, 

Преображенское 
и Соколиная Гора 
и Очаково-Матве-
евское.
— Сразу скажу — 
рейтинг носит фо-
новый характер, — 
уточнил директор 
по развитию биз-
неса Николай Кри-
возерцев. — Да, 
в среднем в Мити-
не воздух чище, 
чем в Выхине, но 
далеко не везде. На 

Пятницком шоссе, например, 
он значительно грязнее, чем 
где-нибудь в зеленом дворике 
или выхинском скверике.

Важно расположение дома
Эксперт дал советы, как вы-
брать жилье в чистом районе.
— Нужно говорить не столько 
о районе, сколько о конкрет-
ной локации, — пояснил Ни-
колай. — Во-первых, я бы от-
казался снимать или поку-
пать квартиру в доме на пер-
вой линии — выходящем на 
дорогу, особенно оживлен-
ную. Воздух там никогда не 
будет чистым из-за выхлоп-
ных газов. Даже если окна — 

во двор. В общем, чем дальше 
от дороги, тем лучше. Во-
вторых, эксперт советует вы-
бирать этаж повыше. Мини-
мум — пятый. А лучше — 
15-й, воздух там чище, пото-
му что выхлопные газы точно 
рассеиваются.
— Обязательно проверьте, нет 
ли рядом с квартирой шахты 
лифта. Ведь в ней установлено 
мощное электрооборудова-
ние, создающее электрическое 
поле. Спальня рядом с шахтой 
лифта — это очень плохой ва-
риант, — пояснил эксперт.
Николай также советует обра-
щать внимание на окрестно-
сти дома.
— Он может стоять не у доро-
ги, но рядом — трубы ТЭЦ или 
линии электропередачи. Это 
тоже не лучшее соседство, — 
считает Кривозерцев. 
Котельные поставляют в воз-
дух пыль, соединения углеро-
да, азота, серы, ванадия. 
А ЛЭП создают ненужное вам 
электромагнитное поле. 
— Я бы обратил внимание 
и на отделку квартиры. Пла-
стик, дешевые краска и гипсо-
картон тоже загрязняют воз-
дух своими испарениями. От 
них лучше отказаться, — счи-
тает Кривозерцев.
В целом, как считают экспер-
ты, важность «экологическо-
го фактора» при выборе райо-
на и конкретной квартиры 
со временем будет расти. Ведь 
застройка в Москве объектив-
но уплотняется, домов, торго-
вых центров, офисных ком-
плексов все больше. И куда 
выходят ваши окна, становит-
ся критически важно.

Все большее ко-
личество за-
стройщиков 
предлагают 
дома в «экологи-
чески чистом 
районе». Верить 
ли им? Как вы-
брать в Москве 
жилье, ориенти-
руясь на чистоту 
воздуха?

Столица растет вверх. Дома старой 
постройки решили заменить высотками
Средняя высота строящего-
ся в Москве жилья составила 
21 этаж. Это на пять этажей 
выше, чем в среднем 
по России.

Столица продолжает расти 
ввысь. На первичном рынке 
квартир и апартаментов на-
считывается 34 проекта с до-
мами выше 100 метров. При-
чем 12 из них — выше 150.
— Это не только высокобюд-
жетный сегмент, но и массо-
вый. Из 34 проектов 8 пози-
ционируются в комфорт-
классе, 16 — в бизнес-классе, 
5 — в премиум-классе, 5 — 
в элитном. Причем в объек-
тах комфорт-класса сосредо-
точено более трети предло-
жения, — привела цифры 
управляющий партнер «Ме-
триум Групп» Мария Лити-
нецкая.
Таким образом, как пояснила 
эксперт, высотки строятся для 
покупателей с разным ко-

шельком, что увеличивает 
возможность их продать.
Среднеэтажные районы в Мо-
скве, как предполагают экс-
перты, будут постепенно исче-
зать. В ходе реновации, напри-
мер, в 24 кварталах большин-
ство домов построят высотой 

50–60 метров — 16–20 этажей. 
А некоторые — до 100 мет-
ров — более 30 этажей.
Между тем, по словам главы 
компании «Башня Федера-
ция» Михаила Смирнова, се-
бестоимость строительства 
небоскребов очень высока. 

— Так, в высотках требуется 
дублирующая система венти-
ляции, дорогое лифтовое обо-
рудование и т. п., — пояснил 
эксперт.
Мария Литенецкая добавляет:
— При создании высоток про-
ектировщикам необходимо 
учесть огромное количество 
факторов: ветровые нагруз-
ки, более низкую температу-
ру, разреженный воздух, сейс-
мостойкость, давление в тру-
бах водоснабжения, пожаро-
тушение, эвакуацию и т. д. 
Поэтому, по словам эксперта, 
небоскребы выгодно строить, 
в первую очередь, в районах 
с дорогой землей — в центре 
и на близлежащих территори-
ях. Однако это справедливо 
для реально высоких зда-
ний — от 150–200 метров. 
В итоге они появляются в ос-
новном в дорогих районах 
и в высоких ценовых сегмен-
тах, не ниже бизнес-класса. 
А «обычные» высотки — везде.

15 июня 2018 года. Москвичка разглядывает макет 
«Москвы-Сити» на смотровой площадке делового центра

Элитку 
раскупают 
все активнее
Продажи элитного жилья 
с марта по май выросли 
на 22 процента

Элитное жилье — особенно 
в центре Москвы — вновь 
пользуется повышенным спро-
сом. С марта по май на первич-
ном рынке элитной недвижи-
мости был реализован 151 лот. 
Это на 22 процента больше, 
чем за тот же период прошлого 
года, и на 8 процентов больше, 
чем за март-май 2016-го. 
Что покупают московские 
толстосумы? Более трети всех 
проданных квартир при-
шлось на жилой комплекс 
«Садовые кварталы», что в Ха-
мовниках. В числе других ли-
деров спроса — BarrinHouse 
(тоже Хамовники), NV/9 
ARTKVARTAL (Таганский рай-
он) и «Реномэ» (район Ново-
слободской улицы).
— Доходы москвичей, в том 
числе наиболее обеспечен-
ных, сейчас растут, и спрос на 
элитки увеличивается, — уве-
рен кандидат экономических 
наук, преподаватель МГУ Вик-
тор Петрищев.

тенденции

квадратных ме-
тров составляет 
средняя площадь 
продаваемой 
в Москве кварти-
ры. Средняя пло-
щадь апартамен-
тов — 53 квадрат-
ных метра.

цифра

70

Расселим старые 
слободки

В моем районе началась реновация. Строят первый 
«стартовый» дом. Жители хрущевок гадают, кто 
именно в нем поселится. И вот в этом вопросе, 
мне кажется, властям нужно быть предельно вни-

мательными.
Любой риелтор знает: в хрущевках в основном живут люди 
небогатые. Те, кто за четверть века капитализма не смог 
заработать хотя бы на «улучшенку» с доплатой. Потому что 
ни один более-менее обеспеченный человек не захочет де-
сятилетиями жить в квартирке с пятиметровой кухней, со-
вмещенным санузлом, смежными комнатами и низкими 
потолками. И не надо мне говорить о полюбившемся виде 
из окна, близкой сердцу яблоньке во дворе и прочей лири-
ке. Тесная квартира — плохая квартира. При этом, что ин-
тересно, улучшить свои жилищные условия — при переез-
де в рамках реновации — 
захотели лишь 10 процен-
тов жителей расселяемых 
хрущевок. У остальных, по-
дозреваю, просто нет денег, 
чтобы «докупить» метров. 
Рядом с моим домом — де-
сяток ждущих сноса пяти-
этажек, и контингент жите-
лей я, увы, изучил. Большая 
его часть — дети и внуки ли-
митчиков, приехавших в Москву в 1960–1970-е годы. Фор-
мально они «коренные москвичи». Фактически чуть не по-
ловина  — клиенты Департамента соцзащиты: пенсионе-
ры, многодетные, малообеспеченные. Очень много пью-
щих: достаточно посмотреть на скамейки во дворе. 
В прошлом году первое место по количеству преступлений 
(3216) занял Восточный округ. Этот же округ занимает 
первое место по количеству хрущевок (более тысячи до-
мов), которые решено снести. Второе место по числу пре-
ступлений (2716) занял Западный округ. Он же — третий 
в Москве по числу сносимых хрущевок — 596. Совпаде-
ние? Не думаю. 
А мысль моя проста: расселять пятиэтажки нужно аккурат-
но. А именно — часть квартир в новых домах заселять их 
жителями, а часть — продавать. Тогда состав жильцов бу-
дет разбавлен. Это называется социальное перемешива-
ние. Пока оно идет достаточно слабо. В каком-нибудь рай-
оне среди старого жилья вырастает приличный жилой 
комплекс. Но его всегда закрывают оградой, на входе — ох-
рана, и возникает своего рода «слободка для богатых». 
Их дети играют на огороженной территории. Машины на-
род паркует здесь же, и с жителями соседних домов практи-
чески не общается. В итоге разные социальные группы ва-
рятся в собственном соку. И такая ситуация — дорога к ато-
мизации общества, к появлению кластеров для «бедных» 
и «богатых». Нехорошая это ситуация. Реновация — один 
из способов ее избежать. Если ее правильно провести. 
В любом случае хрущевские «слободки» Москве не нужны. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Четыре жилых проекта обанкротившейся компании Urban Group достроят. Всего до конца 2018 года в новые дома переедут 2500 дольщиков. Речь идет о ЖК «Видный 
город», «Солнечная система», «Митино О2» и «Опалиха О3». А в этом выпуске «Недвижимости» мы рассказываем об экологическом факторе, влияющем на выбор 
квартиры для покупки или аренды, сносе хрущевок, активном строительстве элитных жилых домов, а также о росте многоэтажной застройки.

Снижение ипотечных ставок увеличило спрос 
на жилье: число сделок выросло почти вдвое
За год столичный рынок ипо-
теки вырос на 81,6 процента. 
В январе-мае Росреестр 
по Москве зарегистрировал 
30 444 ипотечные сделки 
против 16 762 — за первые 
пять месяцев прошлого года.

Резко выросло и число поку-
пок нового жилья. С января 
по май в столице зарегистри-
ровано 28 278 договоров доле-
вого участия — на 43 процен-
та больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года.
— Застройщики ждут отмены 
долевого строительства и за-
пускают все больше проектов, 
привлекая больше средств по-
купателей. Ведь их деньгами 
они пока могут пользоваться 
совершенно бесплатно — в от-
личие от банковских креди-
тов, — пояснил финансовый 
аналитик Виктор Елатом-
цев. — Чтобы привлечь боль-
ше средств, они дают доволь-

но существенные скидки, что 
выгодно покупателям. Так что 
время для покупки жилья сей-
час подходящее.
Что же касается ипотеки, то, 
как пояснил вице-президент 
Российской гильдии риелто-
ров Григорий Полторак, она, 
как правило, привлекается 
для улучшения жилищных ус-
ловий.
— Не надо думать, что ставки 
понизились и москвичи бро-
сились скупать квартиры, — 
пояснил Григорий Виталье-
вич. — Все гораздо скромнее. 
Ипотечный кредит, как пра-
вило, берется не на новое жи-
лье, а на доплату. Ну, напри-
мер, двухкомнатная продает-
ся, плюс кредит, и покупается 
«трешка». Лично я очень рад, 
что сейчас такая возможность 
существует. Десятки тысяч 
москвичей могут довольно 
быстро улучшить жилищные 
условия. 

В ближайшие месяцы, как 
считает эксперт, рынок жилья 
в Москве будет стабилен.
— Я не вижу ни одного факто-
ра как роста, так и падения 
цен, — рассуждает Полто-
рак. — При этом надо пони-
мать, что условия на рынке 
сейчас диктует не продавец, 
а покупатель. Поэтому если 
вы выставили квартиру 
на продажу, будьте готовы 
сделать скидку. Людей с день-
гами на рынке сейчас все-
таки меньше, чем выставлен-
ных на продажу квартир.
Виктор Елатомцев считает, 
что больше покупателей и не 
станет, поскольку ставки 
по ипотеке не снизятся.
— Центробанк оставил клю-
чевую ставку на уровне 
7,25 процента и, я предпола-
гаю, до конца года не станет 
ее снижать, — пояснил экс-
перт. — Поэтому и ставки по 
ипотеке останутся прежними. 

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru
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мнение

Пока при выборе 
квартиры 
экологический 
фактор стоит 
на 7–8-м месте

На что обратить внимание при покупке или аренде квартиры

ВОДОПРОВОД
Если в доме не проводился 
капитальный ремонт, то в итоге 
водопроводные трубы ржавеют, 
а из крана течет вода с неприят-
ным запахом желтого или оран-
жевого оттенка, оставляя разво-
ды на раковине и сантехнике. 

КАЧЕСТВО ВОЗДУХА
Источниками загрязняющих веществ могут являться 
сами несущие конструкции, строительно-отделочные 
материалы, мебель и предметы интерьера. Еще бывают 
случаи, что минеральная вата при укладке недостаточно 
хорошо изолирована, новые жильцы начинают делать 
ремонт, и вата залетает в окна и дает повышенную кон-
центрацию фенола и формальдегида. 

АКУСТИЧЕСКАЯ ОБСТАНОВКА
Лифты, системы кондициони-
рования и вентиляции воздуха, 
установленные в смежных поме-
щениях, транспорт могут созда-
вать ненужный шум.

ИЗЛУЧЕНИЯ
Располагающаяся в непосредственной 
близости от квартиры или дома трансфор-
маторная подстанция создает повышенное 
электромагнитное излучение, что тоже 
вредно для здоровья. 

СИСТЕМА ВЕНТИЛЯЦИИ
Здесь могут жить целые колонии микроорганизмов. Они развива-
ются в системе вентиляции и разносятся по всему дому. Эта проб-
лема актуальна для домов, где не проводятся профилактика 
и дезинфекция таких систем. 

ЭЛЕКТРОПРОВОДКА
Старая электропроводка также может стать 
фактором экологического риска. Создавае-
мые ею электромагнитные поля могут превы-
шать нормативы. В данном случае необходи-
мо проводить экологическую экспертизу.
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Винтокрылые ангелы спасли 
тысячи жизней

Вертолеты ВК117С-2 и Ка-
32А — многопрофильные ма-
шины. Они и пожар потушат 
в высотном здании, и завалы 
помогут разобрать, и эвакуи-
руют пострадавших. Всего 
в отряде 10 винтокрылых ма-
шин, пять из которых еже-
дневно несут круглосуточное 
дежурство, готовые в любую 
минуту вылететь на помощь. 
Летчики центра — настоящие 
асы. У многих их них за плеча-
ми опыт боевых действий 
в Афганистане, Таджикиста-
не, Чечне. Им приходится ра-
ботать в трудных условиях го-
рода, где сложность представ-
ляют высотные здания и про-
вода. 
Пожарный вертолет Ка-32А 
оборудован уникальной систе-
мой вертикального, горизон-
тального и бокового тушения, 
что позволяет ему действовать 
в условиях высотной город-
ской застройки. Дебют верто-
лета состоялся в 2010 году, ког-
да возник пожар на заводе «Ал-
маз Алтей». Благодаря спец-
оборудованию струя из пожар-
ного ствола может быть на-
правлена прямо по курсу вер-
толета или в бок, в зависимо-
сти от ситуации. Вода в трех-
тонный резервуар внутри вер-
толета может набираться 
практически из любого водое-
ма, глубиной не меньше 
50 сантиметров.
При работе в воздухе руково-
дитель непременно должен 

находиться на земле и коорди-
нировать действия экипажей 
вертолетов. 
— Парадокс, но мы с воздуха 
не всегда видим, что происхо-
дит внизу. Например, чтобы 
во время пожара случайно не 
сбросить воду на крышу зда-
ния, в котором находятся 
люди, — объясняют пилоты. 
Пока машины заходят для за-
бора воды в излучине Москвы-
реки недалеко от подмосков-
ного Дзержинского, команды 
пилотам по рации отдает ко-
мандир летного отряда Мо-
сковского авиационного цен-
тра Вячеслав Ивлиев. Ка-32А 
зависает над водой, снижает-
ся, опускает в воду длинный 
«хобот» погружного насоса. 
Наступает самый интересный 
момент. Из горизонтального 
ствола вертолетчики обдают 
струей воды условный очаг по-
жара — дерево.  

— Если надо, то мы сможем 
хоть в форточку попасть стру-
ей воды, — рассказал бортме-
ханик Андрей Цуркан. — Моя 
задача — помогать летчику 
ориентироваться при заборе 
воды и работать с пожарным 
стволом, который установлен 
рядом с дверью кабины верто-
лета. Лучше всего, когда струя 
направлена вниз под углом 
45 градусов — меньше раз-
брызгивается.
Если на земле складывается 
непростая ситуация, вертолет 
может сразу сбросить на очаг 
возгорания три тонны воды.
Еще одна машина получает 
команду на взлет. На этот раз 
экипаж демонстрирует воз-
можность вертолета разби-
рать завалы и переносить 
крупные предметы. С помо-
щью специального захвата на 
длинном тросе лежащее на 
земле бревно подхватывается 

и перетаскивается на требуе-
мое расстояние.
— Мы, если нужно, и машину 
можем так перенести, — гово-
рят вертолетчики. 
Операция по переносу бревна 
требует филигранной техни-
ки пилотирования. И тут лет-
чикам помогает сам верто-
лет — Ка-32А. За счет приме-
нения двух винтов, вращаю-
щихся в разных направлени-
ях, этому вертолету не помеха 
встречный или боковой ветер 
во время зависания на одном 
месте.
Наконец, очередь доходит до 
санитарного вертолета. Это 
настоящая летающая реани-
мация. В кабине установлено 
оборудование для искусствен-
ной вентиляции легких, дефи-
бриллятор. 
По словам анестезиолога-реа-
ниматолога Максима Бродни-
кова, на вызовы вылетают 

каждый день. В основном это 
район Новой Москвы, откуда 
пострадавших срочно достав-
ляют в больницы, где есть вер-
толетные площадки. Чтобы 
у врачей все было под рукой 
в нужный момент, они экипи-
рованы специальными жиле-
тами-разгрузками.
— Это очень удобно. Вот 
здесь у меня находится пере-
вязочный материал. В этом 
кармане препараты для инъ-
екций. В отделениях на спи-
не — капельницы и дыхатель-
ный реанимационный мешок 
Амбу, — уточняет Максим 
Бродников. 
Авиамедицинская бригада са-
нитарного вертолета включа-
ет трех медиков, спасших бо-
лее пяти тысяч человеческих 
жизней за время службы 
в авиационном центре. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru  

17 августа 2018 года. Слева направо: специалисты санитарного вертолета Максим Бродников, Александр Поляков и Дмитрий 
Перфилов оказывают помощь Екатерине Калининой

В пятницу пило-
ты Московского 
авиационного 
центра в честь 
85-й годовщины 
Воздушного 
флота России 
продемонстри-
ровали, на что 
способны их 
винтокрылые 
машины.

Горожане прикоснулись к истории 
Преображенского полка
Вчера, в День Преображения 
Господня, в Музее военной 
формы прошел День Преоб-
раженского полка. Для го-
стей провели мастер-классы 
и лекции, благодаря кото-
рым они могли узнать о зна-
ковых страницах истории ар-
мии нашей страны.

Основные площадки развер-
нулись во дворе усадьбы Тур-
геневых-Боткиных, где и на-
ходится музей. Всем желаю-
щим было чем заняться. Пока 
одни раскрашивали баннер 
с изображениями воинов вре-
мен Петра I, другие мастерили 
своими руками треуголки 
эпохи XVIII века. 
Неподалеку в небольшом ам-
фитеатре проходила увлека-
тельная лекция о роли Преоб-
раженского полка в переходе 

от феодального войска к ар-
мии Нового времени. Отли-
чить солдата одного из самых 
известных военных формиро-
ваний нашей страны от дру-
гих можно по зеленому кафта-
ну и красным чулкам. Как на-
глядный пример, перед взо-
ром слушателей предстала 
точная копия формы фузиле-
ра, или, говоря современным 
языком, стрелка. При нем 
и ботинки на пряжках, и руба-
ха с завязками на шее и ман-
жетах, красный камзол и зеле-
ный кафтан. На голову фузи-
лер надевал черную шляпу. 
В бою солдаты делали ее поля 
широкими, а перед сражени-
ем или парадом скалывали 
углы, после чего получалась 
всем нам знакомая треуголка.
— Вместе с солдатами Семе-
новского полка «преображен-

цы» стали самой первой ла-
сточкой в создании армии со-
временного типа, — отметил 
кандидат исторических наук 
Валентин Горбачев, который 
провел лекцию для гостей ме-
роприятия. — Это был удач-
ный эксперимент Петра I, по 
образцу которого в дальней-
шем была преобразована вся 
армия. Преображенский лейб-
гвардии полк является лицом 
нашей военной истории.
После лекции участников 
ждал мастер-класс по солдат-
ской строевой подготовке 
и штыковому бою. Гости смог-
ли лично познакомиться с ос-
новными приемами и погру-
зиться в тактику ведения по-
добных сражений. Под конец 
дня горожане отправились на 
авторскую экскурсию, а юные 
москвичи с упоением смотре-

ли на героев кукольного спек-
такля «Сказ о том, как солдат 
царя уму-разуму учил». Од-
ним из гостей Дня Преобра-
женского полка стал Алексей 
Александров. В Музей воен-
ной формы он пришел вместе 
со своей семьей. Алексей 
убежден, что подрастающему 
поколению необходимо знать 
историю своего Отечества. 
И такие мероприятия — от-
личное подспорье.
— Изучать историю страны 
нужно не только детям, но 
и взрослым, просто на это не 
всегда хватает времени, — счи-
тает москвич. — Это наша па-
мять. Если ее не будет, можно 
потерять государство. А благо-
даря таким выставкам можно 
прикоснуться к истории.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Бездомные животные 
отправились домой
В субботу в парке «Красная 
Пресня» прошел благотво-
рительный фестиваль 
«Домой!», приуроченный 
к празднованию Всемирного 
дня бездомных животных. 
Более 20 столичных приютов 
представили обширную про-
грамму лекций по уходу 
за питомцами,  провели ма-
стер-классы по созданию 
игрушек и акции по сбору 
корма и средств фондам.

Почти 150 кошек и собак — 
от пестрых дворняжек до гор-
дых бенгалов — выступили 
главными героями трога-
тельного праздника. По тем 
или иным причинам эти жи-
вотные оказались без дома 
и попали в приют.
— У нас в семье два ребен-
ка — пяти и семи лет, — рас-
сказывают гости фестиваля 
Игорь и Екатерина Серо-
вы. — Как раз тот возраст, 
когда нужно учиться забо-
титься о братьях наших мень-

ших. Сюда мы пришли с кон-
кретной целью — найти пи-
томца! Дети безумно хотят 
собаку, но пока решили на-
чать с кошки. Если им удастся 
с ней совладать, то и пса за-
ведем!
Здесь же, на ярмарке, выло-
жены сотни авторских суве-
ниров, так или иначе посвя-
щенных миру фауны. Все вы-
рученные средства от их про-
дажи идут на корм, лечение 
бездомных животных, а так-
же на организацию поиска 
новых хозяев для тех, кто по-
пал в приют и терпеливо 
ждет своего хозяина. Среди 
них и котята, которые оказа-
лись за порогом дома, как 
только появились на свет, 
и пожилые животные, кото-
рые волею судьбы очутились 
в приютских стенах. Но мно-
гим из них наконец посчаст-
ливилось найти дом и по-
пасть в добрые руки.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

На заправках
выявили
нарушения
В пятницу МВД сообщило 
о результатах проверок 
на автозаправках Москвы. 
Согласно сообщению на сай-
те ведомства, инспекторы 
выявили свыше ста фактов 
недолива топлива.

Оперативно-профилактиче-
ские мероприятия, целью ко-
торых было выявление недо-
лива топлива, провело Глав-
ное управление экономиче-
ской безопасности и противо-
действия коррупции МВД Рос-
сии при содействии полицей-
ских из Москвы и области. 
Проверочные закупки прош-
ли на 589 заправках Москов-
ского региона. Замеры топли-
ва производили с помощью 
мобильной лаборатории.
По результатам проверок 
в Рос потребнадзор и Росстан-
дарт направлено 147 материа-
лов, содержащих сведения 
о нарушениях, предусмотрен-
ных статьями 14.4 и 14.7 Ко-
декса РФ об административ-
ных правонарушениях, — 
рассказала официальный 
представитель МВД России 
Ирина Волк. — Выявлен 
141 факт недолива топлива 
свыше допустимой нормы.
По ее словам, проверки то-
пливного рынка будут продол-
жаться.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

Хоккеисты-динамовцы встретились 
с болельщиками на Красной площади
Минувшую субботу по праву 
можно назвать настоящим 
динамовским днем. На глав-
ной площади страны — 
Красной — прошла презен-
тация хоккейной команды.

Все, кто в этот теплый летний 
день посетил Красную пло-
щадь, остались счастливы. 
Трибуна не смогла вместить 
всех желающих. Интерес бо-
лельщиков был таким, что 
многие остались за бортом 
и смотрели трансляцию на 
мониторах, установленных 
неподалеку. Красная пло-
щадь таких мероприятий 
еще никогда не принимала. 
Масштаб события из обыч-
ного, проходящего в подмо-
сковном Новогорске стал ме-
гаформатным и мегазна-
чимым.

Первым на большой сцене по-
явился кумир динамовских 
болельщиков, один из самых 
титулованных игроков в Кон-
тинентальной хоккейной 
лиге, воспитанник динамов-
ской школы вратарь Алек-
сандр Еременко, для которого 
нынешний сезон будет 14-м 
по счету в составе бело-голу-
бых. Представляя самого 
юного игрока, пресс-атташе 
клуба Иван Хавхало сказал, 
что в тот год, когда Максим 
Афиногенов стал чемпионом 
России в составе бело-голу-
бых (в 2000 году), Андрей 
Прибыльский еще не родил-
ся. А недавно на турнире 
в Нижнем Новгороде дина-
мовский юниор забросил 
свою первую шайбу за коман-
ду мастеров с передачи Мак-
сима Афиногенова.

— Огромное спасибо вам, бо-
лельщики, что пришли. Хоте-
лось бы обратиться к игрокам 
и пожелать успешного сезона. 
С огромным уважением отно-
шусь к нашему тренерскому 
штабу. Это люди, которые не 
понаслышке знают, что такое 
динамовский дух. Чувство 
успеха и победы им всем тоже 
знакомо, — сказал замести-
тель генерального директора 
«Динамо» Анатолий Харчук.
До начала презентации 
команда выбрала капитана. 
Им стал еще один динамов-
ский воспитанник, защитник 
Илья Никулин. А его ассистен-
тами будут вернувшийся 
в родной клуб Максим Афино-
генов и олимпийский чемпи-
он — 2018 Вадим Шипачев.
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
edit@vm.ru

ВЯЧЕСЛАВ ИВЛИЕВ
КОМАНДИР ЛЕТНОГО ОТРЯДА

Опыт в нашем деле играет 
очень важную роль. По этой 
причине все летчики Москов-
ского авиационного центра 
регулярно во время трениро-
вок отрабатывают различные 
ситуации на тренажерах, от-
тачивают летное мастерство. 
И какой бы сложности ни сто-
яла задача, она обязательно 
будет выполнена. Ведь речь 
идет о спасении жизней лю-
дей, что является самым важ-
ным для каждого из нас. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Согласно правилам тех-
нической эксплуатации 
автозаправочных стан-
ций, которые являются 
одним из основных до-
кументов, регулирующих 
деятельность владельцев 
и арендаторов АЗС, мак-
симально допустимая по-
грешность топливоразда-
точной колонки не долж-
на превышать 0,25 про-
цента на 10 литров 
топлива.

справка

В Московском авиацион-
ном центре трудятся 
представители более 
60 разных профессий. 
Кроме пилотов, это инже-
неры, техники, сотрудни-
ки наземных служб, ме-
дики-спасатели. Среди 
них есть специалисты 
международного класса, 
которые могут высажи-
ваться прямо на воду. 

кстати

профессионалы

секунд необходи-
мо, чтобы мощ-
ный насос напол-
нил резервуар по-
жарного вертоле-
та. При вылете 
на пожар к запасу 
воды добавляют 
пенообразова-
тель.

цифра
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Третьяковка пробует 
новые форматы
Руководство Третьяковской 
галереи представило про-
грамму выставочных проек-
тов на ближайшие полгода. 
«В будущее возьмут не всех», 
ретроспектива Михаила Ла-
рионова, и новый взгляд 
на пейзажиста Архипа Куин-
джи — что увидят ценители 
искусства в стенах главного 
выставочного пространства 
страны, выяснила корреспон-
дент «ВМ».

В предыдущем сезоне Третья-
ковская галерея пережила не-
мало обновлений. Главным 
событием стала выставка Ва-
силия Верещагина — мас-
штабный проект, который по-
сетили более 317 тысяч чело-
век. Музей не обошел сторо-
ной и чемпионат мира по фут-
болу, обеспечив свободный 
вход в залы на Крымском Валу 
по паспорту болельщика и ор-
ганизовав программу «Спорт 
в музее». 
— Одна из инициатив нового 
сезона — музыкальный фе-
стиваль T-Fest, — рассказала 
директор галереи Зельфира 
Трегулова. — Он состоится 
в залах Новой Третьяковки. 
Это здание остается основной 
площадкой для наших экспе-
риментов и пробы новых фор-
матов. 
Однако ведущие проекты по 
традиции будут связаны с ис-
кусством визуальным. Так, 
уже 7 сентября открывается 
выставка Ильи и Эмилии Ка-
баковых «В будущее возьмут 
не всех». 
— Еще до того как стать ди-
ректором Третьяковки, я за-
далась вопросом: почему эта 
площадка ни разу не органи-
зовывала экспозицию столь 
значимых художников с ми-
ровым именем? — говорит 
Трегулова. — И новым проек-
том мы наконец отдаем долж-
ное этой творческой паре.
В зале № 60 галереи на Крым-
ском Валу состоится первая 
ретроспектива художника 
Михаила Ларионова. 
— Мы представляем почти 
600 произведений как само-
го художника, так и его кол-
лекции, — утверждает кура-
тор экспозиции Евгения 
Илюхина. — Выставка при-
обретет необычный для Тре-
тьяковки формат: в фокусе 
внимания  не только творче-
ство живописца, но и его 

жизнь, полная фантастиче-
ских разнообразий.
В тройке главных проектов 
грядущего сезона — выставка 
Архипа Куинджи, которая 
пройдет в Инженерном кор-
пусе с 4 октября по 18 февра-
ля. Более 180 полотен, 24 му-
зейных и частных собрания — 
экспозиция обещает под но-
вым углом показать одного из 
лучших мастеров пейзажей.
— Это чрезвычайно любопыт-
ный и загадочный живописец 
XIX века, некоторые факты 
биографии которого никогда 
не будут раскрыты, — утверж-
дает куратор выставки Ольга 
Атрощенко. — Это сильная 
и харизматичная личность, 
обладавшая огромным обще-
ственным темпераментом. 
И, думаю, экспозиция Куин-
джи вызовет достаточно боль-
шой интерес.
Серьезнейшие проекты пла-
нирует Третьяковская гале-
рея и за рубежом. «Русский 
путь: от Дионисия до Малеви-
ча» смогут оценить посетите-
ли музеев Ватикана. А выстав-
ка «Романтическая Россия» 
откроется в Токио, после чего 
проедет еще по трем городам 
Японии.
— Много внимания уделяется 
и региональным проектам, — 
добавляет Трегулова. — Этим 
мы отдаем должное тем кол-
лекционерам, чьи шедевры 
вошли в нашу постоянную 
экспозицию. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

ЭМИЛИЯ КАБАКОВА
ХУДОЖНИЦА

Впервые мы выставляемся та-
ким масштабом. Этот проект 
также курируется британской 
галереей «Тейт Модерн» и Эр-
митажем в Санкт-Петербурге. 
У нас около 1000 картин, бо-
лее 300 инсталляций, однако 
в эту экспозицию попадут 
только лучшие из них. Мы по-
строили выставку как единый 
замысел. Через две недели мы 
закончим подготовку, и все 
приобретет цельный вид. 
Мы гордимся тем, что нас счи-
тают международными ху-
дожниками. Это дает возмож-
ность участвовать в налажи-
вании политических и куль-
турных связей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СВЕТЛАНА САФОНОВА
ОРГАНИЗАТОР ФЕСТИВАЛЯ ДОМОЙ!

Мы хотим каждому из живот-
ных дать шанс найти новую лю-
бящую семью. Более того, мы 
хотим воспитать новое поколе-
ние, которое было бы в разы 
более гуманным и серьезно от-
носилось бы к жизни и благо-
получию животных. В городе 
достаточно специальных при-
ютов, которые получают вну-
шительную поддержку со сто-
роны как москвичей, так и пра-
вительства. Ситуация изме-
нилась в лучшую сторону. 
Остаются, конечно, свои 
острые моменты, но корма 
и ветеринарная помощь — 
а это основа всего — в нали-
чии. Муниципальные приюты 
очень большие, животных там 
крайне много. Так что огром-
ное спасибо волонтерам, кото-
рые готовы тратить свои силы 
и время на уход за ними.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Президент России 
Владимир Путин 
станцевал с гла-
вой МИД Австрии 
Карин Кнайсль 
на ее собственной 
свадьбе. 
Приглашенный 
на торжество 
в качестве почет-
ного гостя, он при-
был на церемонию 
с огромным буке-
том и лично 
поздравил моло-
доженов. Эта 
свадьба проходи-
ла в достаточно 
закрытой обста-
новке, а среди 
посетителей зна-
чились исключи-
тельно родные 
и близкие пары. 
«Политический» 
танец оказался, 
пожалуй, одним 
из главных 
и обсуждаемых 
событий вечера.
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Мой район — 
самый лучший!

Другой. Александр 
Вампилов

Была «Моя улица», а теперь — «Мой район». Сергей 
Собянин анонсировал невиданную по масштабам 
программу благоустройства. Для каждого из 
146 районов Москвы с помощью жителей создадут 

свою стратегию развития. А потом еще и реализуют. 
Сверхзадача программы — создать равные условия для 
жителей всех районов Москвы.
Уф... Это фантастика. Ведь до сих пор, согласитесь, Мо-
сква четко делилась на центр и все остальное. В центре — 
широкие тротуары, пешеходные зоны, идеальная плитка, 
архитектурная подсветка. А на окраинах — сами видели. 
Нет, я не знаю в Москве ни одного условного «гетто», вез-
де чистенько, но эта чистота напоминает хорошо отре-
монтированный, но все равно сильно подержанный «жи-
гуль», вставший на светофоре рядом с новеньким «мерсе-
десом». И вот теперь «мерседес» нам обещают везде. Ре-
ально ли это? Я уверен — да. Больше того — контуры бу-
дущего уже видны.

Чего далеко ходить — рас-
скажу о своем Головинском 
районе. Ну такая, знаете, 
1960-х годов застройки 
окраина. Смотреть особо 
не на что. Гламур стал под-
ползать к нам со стороны 
«Речного вокзала». Снача-
ла власти привели в поря-
док парк «Дружба». Обно-
вили пешеходные дорож-

ки, почистили пруды, построили футбольное поле. Ска-
мейки, урны, пандусы — все новенькое. Даже атмосфера 
стала другой, более энергичной, что ли. Перенеси парк 
в центр — будет смотреться вполне органично. 
Затем взялись за Головинские пруды. Запущенную лесопо-
лосу вокруг них превратили в великолепный, с десятками 
детских городков, пешеходными и велосипедными дорож-
ками, парк. Плюс пляж, шезлонги, прокат лодок, пикнико-
вые точки. Едва жители опомнились от радости — благо-
устройство стало расползаться. Этим летом вдоль Крон-
штадтского бульвара и реки Лихоборки появились пеше-
ходные дорожки, скамейки, новые фонари. Там, где гуля-
ли в резиновых сапогах с собаками, теперь можно катать-
ся на роликах и вообще круглосуточно проводить время. 
Я не узнаю свой Головинский! Серенькая, поросшая хру-
щобами окраина на моих глазах превратилась в филиал 
Крымской набережной... И это, заметьте, без всякой про-
граммы «Мой район», которая еще формируется. 
Конечно, программа развития — это не только благо-
устройство. Нужны новые парки, стадионы, станции ме-
тро. Нужно, в конце концов, сами дома менять, снося 
грустные, сильно б/у хрущобы и заменяя их приличными 
новостройками. Не панельной жутью, как в каком-ни-
будь Бибиреве, но действительно красивыми домами. 
И, судя по темпам начавшегося благоустройства, за 
остальным дело не станет. Программа «Мой район» уже 
фактически началась. 

Развернулись 17 августа 1972 года возле Шаман-кам-
ня на Ангаре, добавили газу и со всего хода выскочи-
ли в Байкал, где напоролись на высокую волну. 
«Вихрь-18» тут же заревел, поперхнулся, а «казанка» 

резко встала на попа и перевернулась. Все произошло 
мгновенно, и никто ничего не успел понять. Один из быв-
ших в лодке спасся, другой же, пытаясь доплыть до берега, 
утонул, просто сердце не выдержало и остановилось от пе-
реохлаждения.
Этого другого звали Александром Валентиновичем Вам-
пиловым. До своего 35-летия он не дожил двух дней.
Спустя годы Валентин Распутин скажет о нем: «...Алек-
сандр Вампилов — из тех редких имен и явлений в отече-
ственной литературе, для которых громкие публичные 
слова как бы малы и «жмут». Они — другой меры. Прежде 
чем говорить о Вампилове, хочется помолчать — и над 
судьбой его, при жизни не баловавшей признанием, рано 
оборвавшей эту жизнь, и перед встречей с его героями, 

стоящими в той стороне, 
где не бывает тесно от мно-
голюдья, потому что добро, 
свет, совесть и надежда там 
негромкие, неземные 
и убедительные». Экзи-
стенциальное молчание 
было знаком жизни и твор-
чества Вампилова: репрес-
сированный в 1938 году 
отец Валентин Никитич, 

педагог, послевоенное детство, скрытое и потаенное, по-
тому что счастливое советское детство должно было быть 
другим, наконец, первая публикация в 1958 году под псев-
донимом А. Санин, потому что подписывать первый напе-
чатанный рассказ собственной фамилией казалось не-
слыханной дерзостью. Тот рассказ назывался «Стечение 
обстоятельств». Позднее он даст название и первому 
сборнику, вышедшему в Иркутске в 1961 году. А обстоя-
тельства стекались следующим образом: 1962-й — одно-
актная пьеса «Двадцать минуть с ангелом», 1963-й — од-
ноактная комедия «Дом окнами в поле», 1963–1965-й — 
учеба в Москве на Высших литературных курсах при Лит-
институте, 1966 год — комедия «Прощание в июне», 
1968 год — комедия «Старший сын», 1970 год — пьеса 
«Утиная охота», 1972 год — драма «Прошлым летом в Чу-
лимске». После «Утиной охоты» все подумали, что Виктор 
Зилов — это и есть Александр Вампилов, который как бы 
нарушил заговор молчания и поведал о себе — скучаю-
щем, небрежном, страдающем, надменном, безотрад-
ном . Впрочем, это лежит на поверхности, а русская лите-
ратура не терпит банальностей, но требует изрядного ду-
шевного и умственного напряжения. И Вампилов безо-
глядно бросился в эту пучину. Сердце не выдержало, оно 
просто остановилось. «Зачем он это сделал?» — спросите. 
Да потому, что он был другим.

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

благоустройство

ЮРИЙ 
КРЫЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

память

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Встречка ждет 
справедливости 

Черная книга чужих

Парламентарии внесли предложение: изменить от-
ветственность автолюбителей за выезд на встреч-
ную полосу.
Сейчас за подобное нарушение полагается или 

штраф, или лишение прав на срок от четырех месяцев до 
полугода, а при повторном нарушении — лишение прав 
на срок до одного года. Депутаты Госдумы предлагают на 
первый раз ограничиваться штрафом и лишь при повтор-
ном нарушении — заводить разговор о лишении прав. 
Ну что сказать — хорошая инициатива, тем более что, по 
словам разработчиков законопроекта, выезд на встречку 
далеко не всегда чреват опасностью. 
Ну а если чуть глубже покопать? 
Был однажды в моей практике такой случай — на Боль-
шой бетонке. Узкая двухрядка, впереди плетется «Бела-
рус» с прицепом, скорость — едва 20–25 километров. За 
трактором — затор. И вот то один, то другой водитель об-
гоняют тихохода, благо что обзор впереди — прекрасный. 
А на пригорке в полукилометре — мобильный пост до-
рожно-постовой службы… Ну, вы поняли? Предложение 
«решить вопрос на месте» и все, что обычно полагается 
делать в таких случаях. И — ни слова о том, что трактор 
должен был бы принять вправо и уступить дорогу, раз не 
может передвигаться бы-
стро. Случилось это, прав-
да, давненько, но, судя по 
замечаниям в соцсетях, 
проблема надуманности 
многих наказаний суще-
ствует до сих пор. 
Например, вот узкая го-
родская двухрядка со 
сплошной разметкой. 
У обочины припаркован 
самосвал, занявший собой большую часть четырехме-
тровой полосы. Что делать тем, кто по этой полосе едет? 
Стоять и ждать, пока вернется водитель и отгонит грузо-
вик, или — объехать с выездом на встречку? 
В первом случае можно простоять не то что час — весь 
день. Во втором — формально налицо нарушение, чрева-
тое пятитысячным штрафом или лишением. И — фор-
мально — могут и остановить, и прислать «письмо сча-
стья»: по странному стечению обстоятельств, грузовики 
останавливаются у обочин как раз в зоне действия камер.
А ведь, согласно Правилам дорожного движения, в подоб-
ных случаях расстояние между левым бортом припарко-
ванного автотранспорта и сплошной полосой должно 
быть не менее 2,5 метра. Кто это будет учитывать? 
Бывали случаи, когда на загородных трассах тормозили 
водителей, вынужденных объезжать по встречной поло-
се временное перекрытие движения из-за ремонта, не-
смотря на наличие предупреждающих знаков. Довод — 
ремонт ремонтом, а разметку никто не отменял. 
То есть, если уж вносить поправки в существующее зако-
нодательство, нужно учитывать и побудительные мотивы 
нарушителя. 
Если у последнего не было иной возможности продол-
жить движение по не зависящим от него причинам — от-
ветственность должен нести не автовладелец, а тот, кто 
стал причиной препятствия. 
Потому что, пока закон позволяет себя двояко тракто-
вать, он — закон — невольно оставляет лазейку для дачи-
получения взятки. И надо бы эту лазейку устранить как 
коррупционный фактор. 
А с этим мы, как говорится, боремся.

Московская областная дума приняла закон о борьбе с борщевиком. Дей-
ствительно, чуть отъедешь от столицы — и вдоль обочин потянутся бес-
конечные заросли этого гиганта, сок которого вызывает дикие фотохи-
мические ожоги. Будем надеяться, что штрафы для владельцев неухо-

женной земли в сочетании с серьезными средствами, направленными на борь-
бу с борщевиком, помогут взять ситуацию под контроль. Справились же с этим 
зеленым агрессором в Белоруссии и Прибалтике!
Борщевик, как известно, специально завезли с Кавказа — им собирались кор-
мить коров. И это, к сожалению, далеко не единственный пример вопиющей 
безответственности. В столичных водоемах свирепствует дальневосточный ро-
тан, уничтожая других рыб, лягушек и прочих аборигенов местных вод. Полве-
ка назад ученые-ихтиологи выпустили его в один из подмосковных прудов. Пло-
ды этого эксперимента мы пожинаем до сих пор: ротан сжирает все, что шеве-
лится, и при этом фантастически живуч, может даже вынести высыхание водо-
ема и вмерзание в лед.
Еще история, посвежее. В 1990-х годах для озеленения Москвы и Подмосковья 
стали широко использовать пенсильванский ясень. Дерево родом из Северной 
Америки привлекательно выглядит и устойчиво к городским условиям. Беда 
пришла откуда не ждали — из Восточной Азии, и звали ее ясеневая изумрудная 
златка. Этот жук попал к нам, по всей видимости, с китайскими поставками де-
ревьев бонсай. Гости с разных концов света повстречались в Москве, прямо как 
вологодская колхозница и горячий кавказский парень в фильме «Свинарка 
и пастух». Только, в отличие от героев Марины Ладыниной и Владимира Зель-
дина, не подружились: златка с жадностью набросилась на сочный ясень и за 
несколько лет уничтожила все посадки. Пришлось заменять погибшие деревья 
пусть не столь декоративными, но устойчивыми ко всякой заразе местными 
видами. Кстати, в садовых центрах пенсильванский ясень продается по-
прежнему…
Нет, не все американское несет нам благо! Вспомните хотя бы колорадского 
жука. А еще спасибо Америке за «клена-убийцу». Так специалисты называют 
клен ясенелистный. Еще в XIX веке он вырвался на волю из ботанических садов 
Питера и Москвы, безжалостно вытесняя другие рас тения.

А вот и совсем новая напасть: уссурийский типо-
граф — короед, уничтоживший в сибирской тай-
ге огромные массивы пихты. В столице он выбрал 
уголок со вкусом — его обнаружили в дендрарии 
Главного ботанического сада РАН. Пихты у нас, 
к счастью, мало, но большой вопрос, как поведет 
себя здесь уссурийский жучок, не накинется ли на 
ту же несчастную ель, для которой он тоже пред-
ставляет опасность? А что будет с каштанами, ко-
торые высаживают москвичи на дачах? Ведь мно-
гие деревья заражены каштановой молью, при-

бывшей с Балкан. Как поведут себя в будущем черепахи, доказавшие свою спо-
собность зимовать в столичных водоемах?..
Тысячи машин, кораблей, поездов, самолетов ежедневно везут к нам самых раз-
ных экзотических гостей. Уже предприняты попытки по аналогии с Красной 
книгой издать Черную книгу московской флоры и фауны, завезенных чужаков-
вредителей. И за каждым из них надо смотреть во все глаза, чтобы спрогнозиро-
вать опасность и вовремя принять соответствующие меры. Иначе жди беды, как 
с борщевиком.

ДМИТРИЙ 
СЕМЕНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

дороги

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

биология

Перемены 
к худшему

Недавно завершился кинофестиваль «Окно в Евро-
пу». Он был любимым для выдающихся российских 
режиссеров: Станислава Ростоцкого, Петра Тодо-
ровского, Алексея Балабанова, Станислава Говору-

хина. Несмотря на свою занятость, Станислав Сергеевич 
приезжал сюда с новым фильмом, общался со зрителями 
и прогуливался вдоль пруда с кувшинками и речными 
чайками. Алексей Балабанов в свое время сказал о том, 
что фестиваль «Окно в Европу» — его любимый, потому 
что на нем собираются люди, которые считают кино ис-
кусством и не думают о коммерческой выгоде. Все так 
и было — все 25 фестивалей с момента основания. Но, 
судя по первому дню работы этого фестиваля, начинает-
ся новый этап с примене-
нием современных пиар-
технологий. 
Из Москвы в Выборг четы-
ре фестивальных вагона 
двухэтажного поезда ехали 
с пересадкой в Петербур-
ге — в итоге участники 
провели в дороге 12 часов. 
Раньше следовал прямой 
поезд Москва — Хельсинки 
с постоянной командой режиссеров, критиков, почетных 
гостей фестиваля. В этот раз к постоянной команде при-
бавилась армия молодых блогеров, которая якобы эффек-
тивно рекламирует фестиваль во всемирной паутине. Кто 
эти девочки и мальчики, не знает даже народный блогер, 
актриса Юлия Ауг. А как весело с блогерами было ехать 
в поезде! Подумаешь, шумели — так молодежь! Ради их 
перекура останавливали автобус — так им некуда спе-
шить — у них вся жизнь впереди. Только вот режиссеры, 
чьи фильмы участвуют в конкурсе, сильно ограничены во 
времени и  могут быть на фестивале только день — 24 часа 
на все про все. 
Раньше фестиваль открывал новые имена, давал путевку 
в мир молодым режиссерам — студентам театральных ву-
зов. А сейчас вроде и дает, только предупреждает: «Денег 
нет на прямой путь». А ведь для многих из них это первый 
фестиваль. И сразу с условиями, с ограничением. Фести-
валь «Окно в Европу» был прекрасен без перемен. Его 
нужно сохранить таким, каким его изначально задумали. 
И открывать новые имена в кино и поощрять хорошие 
фильмы. 

АНЖЕЛИКА 
ЗАОЗЕРСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

фестиваль

Редактор страницы АННА МОСКОВКИНА edit@vm.ru

цитата

Я никогда не думаю 
об американском, фран-
цузском и другом зрите-
ле. Или о жюри какого-
нибудь фестиваля — мне 
это абсолютно неинте-
ресно. Меня интересует 
успех в своей стране.

СТАНИСЛАВ ГОВОРУХИН
КИНОРЕЖИССЕР

тысячи гектаров земли 
в Московской области по-
ражены борщевиком. Это-
му растению не страшны 
ни холод, ни зной. 
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1 В МОСКВЕ ПО ПРОГРАММЕ БЛАГОУСТРОЙСТВА В ЭТОМ ГОДУ НАВОДЯТ ЛОСК В СПАЛЬНЫХ РАЙОНАХ

2 ОДИН ИЗ КРУПНЕЙШИХ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ДРАМАТУРГОВ АЛЕКСАНДР ВАМПИЛОВ ПОГИБ 46 ЛЕТ НАЗАД

3 В ПОДМОСКОВЬЕ ПРИНЯТ ЗАКОН О БОРЬБЕ С ЯДОВИТЫМ РАСТЕНИЕМ БОРЩЕВИКОМ 

4 КИНОФЕСТИВАЛЬ ОКНО В ЕВРОПУ РЕШИЛ ОБНОВИТЬСЯ, НО ПЕРЕМЕНЫ НЕ ПОШЛИ ВО БЛАГО 

5 ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ВЫЕЗД НА ВСТРЕЧНУЮ ПОЛОСУ БУДЕТ УТОЧНЕНА 

Благоустройство столичных улиц

По данным портала mos.ru
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Евгения Бобылева, посетившая Фестиваль фейерверков в Братеевском каскадном парке. Снопы мерцающих искр устрем-
лялись в ночное небо столицы, и казалось, что  это звезды устроили грандиозный бал. Темная высь, раскрашенная потоками разноцветных залпов, походила на по-
лотно авангардиста, и, повинуясь внезапному порыву, Евгения потянулась вверх, желая быть ближе к этой феерии света. Фестиваль стал для города уже традицион-
ным событием — в нем принимают участие лучшие пиротехники из всех уголков мира. Выступление каждой команды длится 12 минут — две из них отводятся на ви-
зитную карточку, в которой можно использовать только те цвета, которые присутствуют во флаге родной страны участников.

В преддверии нового телевизионного сезона кана-
лы отчего-то не спешат открывать припасенные «ко-
зыри». Уж не знаю, почему так, но пока приподняли 
завесу тайны над планами только «ТВ Центр» и ТНТ4.

Прожарка 
от звездной 
болезни

На новый сезон «ТВ Центр» запланировал несколько 
любопытных премьер — в том числе детективный 
цикл «Московские тайны» с Анной Старшенбаум 
и Евгением Прониным. Порадует и возвращение на 

экраны Екатерины Власовой в исполнении Людмилы Чур-
синой — героини детективного цикла «Чисто московские 
убийства». Четыре новых фильма-расследования ждут 
любителей этого жанра в новом сезоне. Кроме Чурсиной 
на экране появятся такие звезды кино, как Александр Па-
шутин, Ивар Калныньш и Галина Петрова. Фильмы по пят-
ницам на «ТВ Центре» порадуют разножанровостью: тут 
и детективы, и мелодрамы, и даже остросюжетные карти-
ны вроде «Розы и чертополоха». По субботам любителей 
«короткого сериала» ждут представители полюбившегося 
многим формата — четырехсерийные фильмы по рома-
нам известных писателей, а поклонников зарубежных де-
тективов — новые сезоны обаятельного «Отца Брауна» 
и лихо закрученного «Чисто английского убийства».
18 августа на канале уже стартовал новый проект «Выход-
ные на колесах» — авторская программа тележурналиста 
Андрея Леонтьева, затем из традиционных летних отпу-
сков выходят любимые те-
лепроекты: с 22 августа 
пойдут премьерные выпу-
ски ток-шоу «Право голоса» 
с Романом Бабаяном, 
а 1 сентября — новый вы-
пуск «Права знать!» с Дми-
трием Куликовым.
Ну а мне кажется отчасти 
знаковым возвращение на 
экран «Прожарки» — при 
всем настороженном отношении к проекту в целом. Года 
два назад эту франшизу презентовал Первый канал, однако 
быстренько свернул его — получилось вульгарно и скучно. 
И с основной задачей адаптация заграничного шоу явно не 
справилась: задуманное как шоу жесткой критики звезд, 
«Прожарка» в нашем варианте превратилась в завуалиро-
ванный льстивый дождик из елея. Критика критике рознь, 
и при внешних «наездах» шоу не то что не «прожаривало» 
гостей, а только что не приласкивало их завуалировано. 
Ныне, конкретно сегодня вечером, «Прожарка» возвра-
щается на экран, но на ТНТ4. Для этого канала «стебный» 
формат куда более естественен. Надо также признать, что 
при всей пошлости их «Деньги и позор» — единственная 
на ТВ программа, в которой наши звезды хоть как-то по-
лучают по носу. 
А одергивать их пора давно. Иначе у некоторых крыша 
дает такую течь, что подвал затапливает. Хотя подейство-
вать та же вульгарная «Прожарка» может только на тех, 
кто все же не потерял чувства юмора по отношению 
к себе. На какого-нибудь Алексея Панина воздействовать 
нельзя уже ничем — после очередного авиадебоширства 
это стало окончательно ясно. Его уже профилактикой не 
спасти, остальных еще можно — хотя бы попробовать.

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

телекритик

Первый московский букварь 
и урезанные «Цветы зла»
20 августа 1882 года в сто-
личном храме Христа Спа-
сителя состоялась премье-
ра увертюры Петра Чай-
ковского «1812», посвя-
щенной победе 
в Отечественной войне.

1634 год. Увидел свет пер-
вый букварь, выпущенный 
на Московском печатном 
дворе издателем Василием 
Бурцовым. Именно он пер-
вым на Руси начал выпу-
скать «массовые» книги 
светского содержания.

1857 год. Парижский суд 
вчинил Шарлю Бодлеру 

крупный штраф за публика-
цию «Цветов зла» и нало-
жил запрет на шесть самых 
«непристойных» стихотво-
рений скандального поэти-
ческого сборника: «Лес-
бос», «Проклятые женщи-
ны», «Лета», «Слишком ве-
селой», «Украшения», 
«Метаморфозы вампира». 
Сняли запрет в 1949 году. 

1951 год. В СССР создано 
Добровольное общество 
содействия армии, авиации 
и флоту. 

Календарь листал 
АРТЕМ ЧУБАР 
edit@vm.ru

день в день

Лекция
Метаморполис: 
проблемы быстрого 
роста городов

Кропоткинская
Берсеневская наб., 14/5
Двор Института 
«Стрелка»
20 августа, 20:00
Живущий и работающий в Азии 
фотограф Тим Франко посвятил 
свою карьеру съемке индустри-
альных мегаполисов. Эксперт 
расскажет, каковы шансы на со-
хранение сельской местности, 
как меняются люди в «стеклян-
ных джунглях» и как влияет 
урбанизация на человеческие 
ценности.

Семинар
Технология поиска 
работы. Составление 
результативного резюме

Октябрьская
Ул. Крымский Вал, вл. 2
Павильон «Школа» 
парка искусств «Музеон»
21 августа, 14:00
Для многих найти работу меч-
ты — удача, тогда как бизнес-
тренеры в голос утверждают: 
схема для достижения этой цели 
давно продумана. И главная ее 
составляющая — качествен-
ное резюме. Гостям семинара 
объяснят, как не ошибиться 
в выборе компании и о чем сразу 
предупредить начальство.

деловая афиша

Продажа госномеров 
станет уголовно 
наказуемой. 
И как вам?

СЕРГЕЙ РАДЬКО
АДВОКАТ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
АВТОМОБИЛИСТОВ СВОБОДА ВЫБОРА

Не совсем понятно, за что 
именно сенаторы пытаются 
ужесточить наказание. Номе-
ра ведь не продаются, а выда-
ются в ГИБДД. Если имеется 
в виду нелегальная торговля, 
то необходимо уточнить, за что 
конкретно будут привлекать 
к уголовной ответственности: 
за выдачу номера в обход оче-
реди или за присвоение «кра-
сивого» номера на возмездной 
основе? Нужно понимать, что 
сам по себе номер — это кусок 
металла, не имеющий никакой 
ценности или юридической 
значимости, если на машину 

нет документов. Если же с по-
мощью ужесточения наказа-
ния сенаторы хотят защитить 
граждан от мошенников, про-
дающих поддельные номера, 
то здесь уже давно все предус-
мотрено — подделка автомо-
бильного номера сама по себе 
является преступлением, и на-
казание прописано в УК. Так 
что не совсем понятно, за ка-
кой проступок собираются на-
казывать. Что касается квали-
фикации угонов в отдельный 
состав, то мне кажется, что это 
явление абсолютно порочное. 
Статья «Угон» давно себя изжи-
ла. И если сенаторы предлага-
ют считать самостоятельным 
преступлением кражу автомо-
биля, то логично было бы в от-
дельный состав вывести кражу 
любого другого имущества, 
будь то самолет или компью-
тер. Не совсем понятно, из ка-
ких соображений предлагает-
ся обособить именно автомо-
биль.

Председатель комитета Совета Федерации по регламенту Андрей Кутепов предложил ввести уголовную ответ-
ственность за незаконную продажу автомобильных номеров. Также планируется выделить в отдельный состав 
преступления кражу автомобиля, а также дополнить статью «Угон» перечнем дополнительных данных.

вопрос дня
НИКОЛАЙ МАТВЕЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
АВТОМОБИЛИСТОВ

Честно говоря, не знаю смыс-
ла покупки автомобильных 
номеров в наше время. У меня 
даже мысли такой не возника-
ло. Раньше покупали номера 
«красивые» — три пятерки, 
три семерки и так далее. Сей-
час же выдача происходит ав-
томатизированно, нельзя 
взять понравившийся номер 
из пачки — все в порядке оче-
реди. Получается, что ужесто-
чают наказание за явление, 
которое отсутствует.

ЯРОСЛАВ ФЕДОСЕЕВ
ЮРИСТ

Очень хорошо, что наши сена-
торы уделяют особое внима-
ние наказанию за продажу но-
меров. Выдачей номеров у нас 
занимается ГИБДД, и если 
какой-то сотрудник ведом-
ства использует свои служеб-
ные возможности, чтобы при-
своить гражданину требуе-
мый номер в обход автомати-

зированной системы выдачи, 
и намеревается получить за 
это деньги, то здесь налицо 
превышение служебных пол-
номочий и коррупция. Такие 
преступления представляют 
опасность для общества 
и должны строго караться. 
Но чтобы реализовать данную 
законотворческую инициати-
ву, необходима разработка 
и проработка серьезного по-
нятийного аппарата. Нужно 
поднять судебную практику 
по этому вопросу, практику 
расследования уголовных дел 
в отношении мошенников, за-
нимающихся продажей номе-
ров. И если это явление дей-
ствительно имеет место, то 
необходимо тщательно про-
работать вопрос карательных 
мер, которые будут приме-
няться к нарушителям. Нака-
зание должно быть не мягче, 
чем за взятку и другие престу-
пления коррупционного ха-
рактера. Но в данном случае 
есть один очень серьезный во-
прос: необходимо вначале 
очень четко определить: что 
именно является продажей 
номера? Например, стоит ли 
сажать за решетку тех, кто 
вместе с номером продает 
свой автомобиль, а потом вы-
купает его обратно, но уже без 
номерного знака? Технически 
это продажа номера, но вот 
как в таких случаях должны 
поступать власти — этот во-
прос остается открытым.

Подготовил КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

Театральная афиша

Благотворительный фонд «Бельканто»

Евангелическо-лютеранский
кафедральный собор 
Св. Петра и Павла. 
Старосадский пер., 7/10,
www.belcantofund.com, 
✆ (965) 312-53-71
23/VIII в 20 ч. 30 м. «Звучащие по-
лотна. Леонардо да Винчи». Орган, 
оркестр и саксофон. Бах, Вивальди, 
Марчелло, Моцарт. 24/VIII в 20 ч. 30 м. 
Времена года: Вивальди и Чайков-

ский. Концерт для органа, скрипки 
и оркестра. Вивальди и Чайковский. 
25/VIII в 15 ч. Концерты для всей 
семьи. Час Чайковского. Чайковский, 
в 18 ч. Hubble Fest. Дудук, орган 
и саксофон. Видеоинсталляция: 
Млечный путь глазами телескопа 
Hubble. Бах, Вивальди, Равель, 
Рахманинов, армянские мелодии. 
30/VIII в 20 ч. 30 м. «Ночь в соборе. 
Моцарт». Моцарт. 31/VIII в 20 ч. 30 м. 
Венеция Вивальди. Орган, ансамбль 
и песочная анимация. Вивальди.

Товары и услуги

Строительство и ремонт Работа и образование

Животные и растения

Коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● В офис. Т. (968) 358-50-08

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

В рубрике «Символ веры» председатель Издатель-
ского совета Русской православной церкви митро-
полит Калужский и Боровский Климент излагает 
основы христианского вероучения.

Путь к свету

Каждый год 19 августа люди приходят в храм с фрук-
тами, которые освящаются специальным чином 
после Божественной литургии. Но как ни вкусны 
ароматные яблоки, как ни сладок спелый виноград, 

в этот день Церковью установлен вовсе не праздник уро-
жая, а торжество явления Царства Божия.
Вскользь просматривая страницы Евангелия в поисках 
будоражащих воображение сцен, многие сегодня могут 
прийти к безрадостному выводу — воплотившийся Бог 
не показал ничего, что могло бы впечатлить современ-
ного человека, пресыщенного высокотехнологичными 
зрелищами. Опустошенный ими читатель равнодушно 
пройдет даже мимо Фаворского сияния Божества. Вот он 
уже у подножия горы, где собрались растерянные апо-
столы, неспособные излечить отрока, «одержимого ду-

хом немым»… Ничто не 
трогает сердце нашего со-
временника.
Внезапно вопль отца боль-
ного юноши как в зеркале 
отразит его внутреннее со-
стояние и всколыхнет 
душу, напомнив о соб-
ственном неверии и недо-
верии Богу: «Верую, Госпо-
ди! Помоги моему неве-

рию», — отзовутся в глубине сердца евангельские стро-
ки. И раскаяние, надежда, реальность преобразившего-
ся Господа сольются в одно живое ощущение, наполняю-
щее человеческую жизнь высшим смыслом. Такое не 
даст пережить ни одно потрясающее зрелище, какого бы 
развития ни достигли компьютерная графика 
и 3D-технологии.
Неслучайно в богословии святителя Григория Паламы со-
бытия Преображения Господня являются центральной те-
мой, в которой раскрывается цель христианского под-
вижничества — обожение, опытное вкушение Царства 
Божия.
По толкованию святителя Григория, Господь вездесущ, 
Ему не требуется особое место, где Он являет Свое Цар-
ство. Оно повсюду, но открывается человеку «силою Бо-
жественного Духа». Трое взошедших на Фавор апостолов 
видели неизреченный свет и ощущали благость пребыва-
ния с Богом в той мере, «насколько им даровала сила Бо-
жественного Духа». Все они были подготовлены к богови-
дению, следуя за Христом во время восхождения в молит-
ве, соединенной с постом. Там, на Фаворе, они становят-
ся свидетелями Его Преображения.
Предпосылкой боговидения является твердая вера в Хри-
ста Спасителя. Далее необходим христианский подвиг, 
приближающий к Господу: стремление во всем исполнять 
евангельские заповеди и борьба за чистоту сердца. Всем 
нам обращен призыв святителя: «Разумея тайну Господ-
него Преображения, пойдем к сиянию оного Света и, воз-
жаждав красоты неизменной славы, очистим очи ума от 
земных скверн», — чтобы избежать пагубной тьмы «оси-
янием и познанием невещественного и присносущного 
света Преображения». Значит, все христиане призваны 
стать причастниками хотя бы малого отблеска Фаворско-
го света. Когда именно Христос благоволит явить Свое 
Царство и будет ли это при временной нашей жизни, нам 
неизвестно. Но надо, как минимум, постараться быть 
в числе Его верных последователей.
Пусть мы не имеем возможности вести образ жизни пу-
стынников. Но мы можем хранить единство с Христом 
и Его Церковью. Чаще приходить в храм и причащаться 
Святых Таин, соединяться с Ним в домашней молитве 
и просить Его благословения перед всяким делом, старать-
ся ни в каких обстоятельствах не отступать от веры, испо-
ведовать Божество Иисуса Христа не только на словах.

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
И БОРОВСКИЙ

символ веры

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А


	vmd_2008_01
	vmd_2008_02
	vmd_2008_03
	vmd_2008_04
	vmd_2008_05
	vmd_2008_06
	vmd_2008_07
	vmd_2008_08

